
Абакан 105,3 FM
Иркутск 91,5 FM
Красноярск 107,1 FM
Новосибирск 98,3 FM

Продолжение на стр. 14   �Подробности на стр. 6  �

Пчеломор
в Сибири
Почему 
из-за рапсовых полей 
погибают миллионы 
насекомых?
Подробности на стр. 8 - 9   �

Сибиряк, покоривший 
Австралию, рассказал, 
почему ее прозвали страной 
вверх тормашками:

Кенгуру 
в рот не лезет, 
а крокодила 
пробовал 
Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Сковородкой отбиться от крокодила? 
Запросто! Прямо в городе столкнуться с 
кенгуру? Было и такое. А полчища гигант-
ских летающих тараканов? Плавали, зна-
ем. В Австралию из Хакасии Иван Серегин 
перебрался два года назад. За это время 
успел навидаться всякого. Но главное, 
понял, почему необычный континент про-
звали страной вверх тормашками. 

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Это первое такое заведение 
в Сибири. Планируется взять 
в бариста и аутистов.

В центре Новосибирска открылась ма-
ленькая кофейня «Шарлотка». Там варят 
кофе ребята с синдромом Дауна, а по-
могают следить за тем, чтобы все было 
по стандартам качества, кураторы. Один 
из бариста - 24-летний Павел Есипов. Не-
смотря на инвалидность, парень работает 
на двух работах. Первая - в кинозале, вто-
рая - в кафе. Проще всего Павлу даются 
капучино и американо: на приготовление 
чашечки уходит по 3,5 минуты. Но есть и 
те напитки, что пока не выходят.

- Не получаются айс-латте, раф. Но я 
научусь, - пообещал «Комсомолке» Па-
ша. - Самое сложное?.. Вот пенка еще не 
всегда получается.

Идея создать инклюзивную кофейню в 
Новосибирске появилась у местной жи-
тельницы - 41-летней Анастасии Говоровой.

Необычным бариста предложили мягкий 
график работы - по два часа в день.

- Это 1/4 ставки. Им трудно фокусиро-
ваться, если они работают дольше. Плюс у 
них есть еще работа. К примеру, сменщица 
Паши работает в библиотеке, - говорит 
Анастасия.

В Новосибирске открылась кофейня, 
где работают люди с синдромом Дауна

Видеорепортаж 
из необычной 
кофейни - 
на kp.ru

Елена БАЛУЕВА 
(«КП» - Томск»)

Двоих взрослых 
и пятерых 
детей погубила 
неисправная 
проводка.

В ночь на воскресенье в 
небольшом селе Колбинка 
Томской области вспыхнул 
деревянный дом, в котором 
спала многодетная семья. 
Первым заметил пожар 
16-летний мальчик, один 
из сыновей, он ночевал в 
соседнем доме. Выбежал 
на улицу, бил окна, пытался 

спасти родных, но не смог. 
Пожар тушили 6 часов, на 
пепелище нашли тела се-
ми человек: матери, отчима 
и пятерых детей, старше-
му было 12, младшему - 
7 лет. В СКР уже возбудили 
уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по не-
осторожности двум и более 
лицам». Но что же привело 
к страшной трагедии?

Сначала говорили, что 
многодетная семья стояла 
на учете, отчим любил вы-
пить. А у матери 3 года на-
зад даже изымали детей, 
но спустя время, когда жен-

щина устроилась на работу, 
вернули.

- В ходе следствия будет 
дана юридическая оценка 
в том числе и действиям 
должностных лиц контро-
лирующих органов, - ком-
ментируют в областном 
СКР.

Но все-таки основная 
версия ЧП - неисправность 
электропроводки. Что каса-
ется выжившего 16-летнего 
мальчика, то он будет нахо-
диться под опекой родного 
отца или других родствен-
ников: подросток будет ре-
шать это самостоятельно.

Семь человек погибли при пожаре 
в томском селе Колбинка

Заваленный в шахте горняк почти 
неделю выживал под песни Цоя

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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ОТДЫХ В РОССИИ
Вместо Крыма: 
3 идеи, 
где провести отпуск 
за те же деньги

САД И ОГОРОД
Все, что нужно 
знать про штрафы 
за сорняки 
на дачном участке 

ЗВЕЗДЫ
Регина Тодоренко 
удивила кадрами 
домашних родов: ела 
пиццу и пела песни

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Алексей МОРОЗОВ

Чем запомнился 
Дмитрий Рогозин 
на посту 
руководителя 
«Роскосмоса».

Указом президента Дми-
трий Рогозин освобожден 
от должности главы «Роскос-
моса». Новым руководителем 
госкорпорации назначен быв-
ший вице-премьер Юрий Бо-
рисов.

Дмитрий Рогозин руководил 
«Роскосмосом» с 2018 года. 
Вспоминаем его основные до-
стижения на этом поприще.

✓ Впервые в истории со-
ветской и российской кос-
монавтики 86 пусков подряд 
прошло без аварий. Это абсо-
лютный рекорд и в мировом 
масштабе. Такой результат 
удалось получить, потому что 
навели порядок на производ-
стве.

✓ Введен в эксплуатацию 
космодром Восточный. Это 
критически важно: нет сомне-
ний, что России придется по-
кинуть Байконур, и довольно 
скоро. У нас есть космодром 
на севере, в Плесецке, но он 
маломощный.

✓ Российские космонавты 
на МКС занялись наукой. До 
этого они были на подхвате 
у американцев и в основном 
ремонтировали ветшающую 
станцию. По настоянию Ро-
гозина российские НИИ за-
грузили космонавтов своими 
программами. В частности, 
на МКС выращивали клетки, 
которые помогают в борьбе 
с ковидом.

✓ Из «закромов» извлекли 
невероятно дорогой (и непо-
нятно почему брошенный) мо-
дуль «Наука» и присоединили 
его к МКС. Расширилась рос-
сийская площадь на междуна-

родной станции, и теперь туда 
летают три, а не два наших 
космонавта.

✓ Россия получила серию 
ракет «Ангара», которые дол-
го разрабатывались, но никак 
не могли полететь. В 2020 - 
2022 годах было два успеш-
ных пуска тяжелой модифи-
кации ракеты и один - легкой.

Возможно, главное дости-
жение Рогозина, которое се-
годня не всем очевидно, но 
будет работать еще годы и 
десятилетия после него, - он 
вернул в космонавтику моло-
дых. В 2018 году, когда Рого-
зин принял хозяйство, слож-
но было найти инженера или 
сварщика моложе 65 лет. Как 
ему это удалось?

Запущены программы проф-
ориентации для школьников. 
А для студентов объединили 
космические образователь-
ные программы. Скажем, 
лектора из Бауманки теперь 
могут слушать студенты из 
Красноярска. В «Роскосмо-
се» создали Совет молодых 
ученых. Возводится Нацио-
нальный космический центр 

с 20 тысячами прекрасно обо-
рудованных рабочих мест. По 
данным независимого меж-
дународного исследования 
Randstad Employer Brand 
Research, «Рос космос» при-
знан самым привлекательным 
в машиностроении работода-
телем в стране.

Но все это дало бы меньший 
эффект, если бы не публич-
ность. Рогозин пишет статьи, 
ведет радио- и телепередачи, 
подтрунивает над Маском в 
Твиттере, то приглашая на 
чай, то предлагая запускать 
астронавтов с батута. Нако-
нец, впервые в истории прямо 
в космосе снимают художе-
ственный фильм, и на орбиту 
поднимается актриса Юлия 
Пересильд...

Рогозин вывел нашу космо-
навтику из ступора, в который 
она впала еще в конце 80-х. 
Все стало идеально? Конеч-
но, нет. Задача стоит куда 
более серьезная - вернуть 
лидерство.

Где продолжит работу Дми-
трий Олегович, пока неизвест-
но.

 ■ ПЕРСОНА
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Дмитрий Рогозин никогда не производил 
впечатления застегнутого на все пуговицы 

аппаратчика. На этом фото он с женой Татьяной 
на церемонии вручения премии 
«Стреляный воробей» (2006). 

 ■ СКАЗАНО

«Я была готова осадить Сергея Лаврова. И я готова 
вызвать непосредственно президента Путина на разговор. 
Таким образом, я поеду туда (на саммит стран G-20. - Ред.) 
и вызову его на разговор».

(Кандидат в премьер-министры Великобритании 
Лиз ТРАСС - во время теледебатов.)

Александр БОЙКО

Министр 
обороны 
вновь приехал 
в Донбасс.

На этот раз Сер-
гей Шойгу про-
инспектировал 
группировку рос-
сийских войск 
«Восток». Коман-
дующий группи-
ровкой генерал-
лейтенант Рустам Мурадов (на 
фото) доложил министру о боевой 
обстановке (биография генерала - 
на сайте kp.ru).

Шойгу, отметив «усиление удар-
ных возможностей» группировки, 
дал указания на «приоритетное 
поражение украинских ракетных 
и артиллерийских систем боль-

шой дальности, из ко-
торых ведутся обстре-
лы жилых кварталов 
Донбасса и поджига-
ются поля с пшеницей, 
хранилища зерна».

Ранее министр ин-
спектировал группи-
ровки «Юг» и «Центр» 
под командовани-
ем генералов Сергея 
Суровикина и Алексан-
дра Лапина.

Кстати, в день при-
езда Шойгу в Донбасс 

тут были уничтожены украинский 
взвод реактивных систем залпово-
го огня и 9 артиллерийских взво-
дов гаубиц «Гиацинт-Б» и орудий 
Д-30.

Репортаж военкора 
«КП» Александра Коца 

об артиллерийских дуэлях 
в Донбассе > стр. 4.

Шойгу приказал подавить 
пушки, бьющие по Донецку
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В Донбасс Сергей Шойгу приехал уже не в первый раз. 
И многие уже заметили - после его инспекций 

российские войска обычно начинают наступление...

Самый человечный 
«космонавт»

ОТВЕЧЕНО
«Мы помним, чем закончилась попытка этой дур-

но образованной женщины «вызвать на разговор и 
осадить» Сергея Лаврова в Москве  - ее позором, 
когда она даже не понимала, о чем говорит, и пу-
тала географические названия. Посол Британии на 
этих переговорах была вынуждена нашептывать Лиз 
Трасс в ухо правильные ответы и поправляла свою 
начальницу после каждого ее ляпа. Это вы еще не 
видели Лиз Трасс за столом в ходе ланча. В отсут-

ствие элементарных манер она сумела своим видом превратить старинный 
особняк в затрапезный паб. Британская посол после этого провального 
визита объезжала политологическую Москву, пытаясь замять конфуз».

(Официальный представитель МИД России 
Мария ЗАХАРОВА.)

Россия
www.kp.ru
 19.07.2022 Картина дня: в верхах

«Запланированное рас-
ширение НАТО за счет 

Финляндии и Шве-
ции лишний раз 
доказывает, что 
это наступатель-

ный военный альянс. 
А все обещания, кото-

рые Запад давал России, 
были ложью. Нам нужна новая архитектура 
безопасности в Европе. Мы не можем из-

менить географию. Россия - это часть Евро-
пы, и мы должны учитывать это. Какой бы 
утопией сейчас это ни казалось в Германии, 
наша долгосрочная цель должна состоять в 
роспуске НАТО и замене этого альянса новой 
системой коллективной безопасности, кото-
рая будет следовать принципам разоружения 
и сотрудничества».

(Депутат немецкого бундестага 
Севим ДАГДЕЛЕН - 

в интервью «Глобал Таймс».)

 ■ ДОСЛОВНО



Россия
www.kp.ru

 19.07.2022 

Россия
www.kp.ru

19.07.2022

Президенту 
Российской Федерации 
Путину В. В.

Уважаемый Владимир Владимирович! 
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, 
автор проекта « идей по развитию России», 
прошу Вас рассмотреть мое публичное обращение.

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как Индекс челове-
ческого развития и ВВП на душу населения. 
На пути к этой цели будет полезен пример 
стран, которые уже продемонстрировали 
значительные успехи в той или иной сфере 
экономики и общественной жизни. Адап-
тация эффективного доказанного зарубеж-
ного опыта к российским реалиям ускорит 
прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, 
еще в  году я впервые начал форми-
ровать идеи и предложения, направлен-
ные на повышение уровня жизни рос-
сиян. Так, в  году зародился проект 
« идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в 
изу чении успешного мирового опы-
та в различных областях социально-
экономической деятельности и вне-
дрении его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни 
ее граждан. Проект не преследует ни-
каких политических целей, и я, как его 
единственный автор, не связан с по-
литиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю мак-
симум усилий, чтобы успешные рефор-
мы, тщательно выверенные и состав-
ленные с учетом специфики России, 
были поддержаны общественностью и 
стали реальностью. Все мои предложе-
ния публикуются на сайте idei.ru, а 
также широко освещаются в средствах 
массовой информации и социальных 
сетях. Таким образом, я стремлюсь не 
только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению 
среди всех, кому небезразлично буду-
щее страны.

Хотя я сам не являюсь граждани-
ном России и на данный момент не 
проживаю на ее территории, Россия 
является моей исторической родиной, 
там мои корни. Именно с этой стра-
ной меня связывает не только история 
моих предков, но и общие культурные 
ценности. Мой прадед и другие род-
ственники погибли на поле битвы в 
Великой Отечественной войне, сража-
ясь против нацизма. Вот почему мне 
хочется видеть Россию в числе самых 

процветающих стран мира, и поэтому 
я вкладываю время и усилия, чтобы 
сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую 
очередь по Вашей инициативе, прини-
мает решительные действия в плане 
разработки и реализации стратегии 
по развитию страны и повышению 
уровня жизни общества. Изданный 
Вами в  году указ «О националь-
ных целях развития Российской Феде-
рации на период до  года» четко 
определяет приоритетные для нации 
цели:.СОХРАНЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ, ЗДОРОВЬЕ 

И БЛАГОПОЛУЧИЕ ЛЮДЕЙ;.ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ САМОРЕАЛИЗАЦИИ 
И РАЗВИТИЯ ТАЛАНТОВ;.КОМФОРТНАЯ И БЕЗОПАСНАЯ СРЕДА 
ДЛЯ ЖИЗНИ;.ДОСТОЙНЫЙ, ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРУД 
И УСПЕШНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО;.ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ.

Идеи, разработанные мной и пред-
ставленные вниманию общественности 
и государства в  -  годах, как раз 
были составлены с тем расчетом, чтобы 
способствовать достижению поставлен-
ных национальных целей. Каждая из 
почти пятидесяти тем содержит в себе 
конкретные шаги, воплотив которые 
можно приблизиться к достижению 
целевых показателей в рамках государ-
ственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, 
которые проект « идей по развитию 
России» может дать государству:

Большинство предлагаемых мной ре-
шений не требуют финансирования из 
государственного бюджета. Остальные 
либо содержат предложения об источ-
никах финансирования и пополнения 
госбюджета, либо демонстрируют бы-
струю окупаемость с получением даль-
нейшей выгоды для него.

Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффекта, 
который проявился в странах, где они были 
применены. (Стоит отметить, что некото-
рые мои предложения основаны на соб-

ственных рассуждениях и не имеют прак-
тического внедрения в мире, но таковые 
являются редким исключением.)

Предлагаемые меры помогут орга-
нам государственной власти в решении 
сложных социально-экономических 
проблем, сняв часть бремени по раз-
работке концепции и обоснованию 
внедряемых мер с плеч госслужащих.

Со своей стороны, с целью реализа-
ции предлагаемых мной идей я готов 
выполнить посильные задачи, посту-
пающие от органов государственной 
власти.

Очевидно, что без поддержки го-
сударства такой проект не достигнет 
своей цели. Поэтому я неоднократно 
обращался к органам государственной 
власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное 
на благо общества, в первую очередь 
на законодательном уровне. В отве-
тах, полученных от Совета Федерации, 
Государственной Думы, Администра-
ции Президента и профильных мини-
стерств, содержалась различного рода 
реакция: от категорического несогла-
сия до положительной оценки с готов-
ностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. 
Но тем не менее ни одна из множества 
предложенных мною инициатив в раз-
личных сферах до сих пор не получила 
ожидаемого развития со стороны госу-
дарства в виде положительных реше-
ний или поставленных задач.

Я прошу Вас от имени Президента Россий-
ской Федерации оказать поддержку проекту 
« идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее ак-
туальных для страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием 
сделать жизнь россиян лучше, я уверен, 
что при должном внимании со стороны 
государства мои предложения способ-
ны привести Россию к еще большему 
процветанию.

Благодарю за внимание 
и надеюсь на Ваш положительный ответ.
С уважением, 
Дмитрий ДАВЫДОВ, автор проекта 
« идей по развитию России».
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СТРЕЛЬБА ПО ЦИФРАМ
- Сними координаты! - 

щелкает рация.
- Готов принять, - отвечает 

спецназовец с подвернутыми 
на манер шорт камуфлиро-
ванными штанами.

В степи - 40 градусов в тени. 
Если ее найдешь. Но брони-
ка и шлема это не отменяет. 
В воздухе висит раскаленное 
марево вперемешку с черным 
дымом - то ли от горящих 
складов, по которым ударили 
американским «Хаймарсом», 
то ли от пылающих пшенич-
ных полей, которые украин-
цы с каким-то маниакальным 
задором забрасывают зажи-
гательными боеприпасами. 
Одной рукой строчат гнев-
ные ноты о зерновой блокаде, 
другой уничтожают урожай 
хлеба в Донбассе.

Офицер что-то пишет в 
блокноте карандашом и от-
дает резкие команды гаубич-
ному расчету. Двое человек 
выставляют необходимые 
параметры.

- Готов!
- Огонь!
152-мм орудие «Гиацинт-Б» 

Царь-колоколом бьет по 
барабанным перепонкам, 
выплевывая осколочно-
фугасный снаряд в сторону 
Соледара…

ГЛАВНАЯ БИТВА 
НЕ ЗА ГОРАМИ

Основные бои в Донбассе 
на минувшей неделе развер-
нулись по линии Северск - 
Артемовск, на которую укра-
инские войска отошли после 
бегства из Светлодарска, Се-
веродонецка и Лисичанска. 
Фронт выровнялся, прибли-
зив специальную военную 
операцию к генеральному 
сражению за Донбасс.

Сегодня Киев прекрасно 
понимает, что рано или позд-
но эта линия будет прорвана - 
слишком зависимы города от 
сообщения между друг дру-

гом. А пути снабжения между 
ними вот-вот будут перере-
заны. И тогда русские вой-
ска вплотную приблизятся 
к Славянско-Краматорской 
агломерации, где и начнет-
ся главная битва этого этапа 
СВО.

Вот и пытается украинское 
командование выиграть вре-
мя, чтобы подготовить восточ-
ные рубежи по оси Славянск 
- Краматорск - Дружковка 
- Константиновка - Авдеев-
ка. Пока есть возможность, 
ВСУ перебросили из Север-
ска в Соледар до 500 человек 
и около 50 единиц артилле-
рии, в том числе  натовской. 
За которой теперь и охотится 
элита российского спецна-
за совместно с луганскими 
артиллеристами. С первых - 
аэро разведка с беспилотника, 
точные координаты и коррек-

тировка, со вторых - орудие, 
из которого ведется практи-
чески снайперский огонь, и 
грамотный расчет.

Спецназовцы говорят, что 
бывают удачные дни, когда 
уничтожается по две амери-
канские гаубицы М777, но 
приходится выкручивать-
ся, подтягивая наше орудие 
практически к линии фронта, 
как сейчас. Чтобы нивели-
ровать разницу в дальности 
стрельбы и повысить точ-
ность. Есть риск нарваться 
на контрбатарейный огонь. 
Поэтому долго на одной точ-
ке орудие не задерживается.

АРТИЛЛЕРИЯ СТАЛА 
КОЗЫРЕМ

Пока беспилотник ищет 
новую цель, спецназовцы по-
казывают на планшетах то, 
что в пресс-релизах Минобо-
роны называют объективным 
контролем.

- Вот три танка - уничтоже-
ны на дальности 21 500 ме-

тров, вот колонна машин - 
вместо того чтобы после 
первого взрыва умчаться в 
горизонт, она зачем-то ре-
шила спрятаться в лесопо-
лосе, решив, что мы ее не 
видим. Знаете, насколько 
может отлететь капот ма-
шины при детонации? Смо-
трите сами. - Белый капот 
перелетает лесопосадку и 
планирует метров за 600 от 
места взрыва. - Вот те самые 
«три топора» (так в войсках 
прозвали гаубицу М777), уже 
горят.

- Цель - два пикапа и ми-
кроавтобус, принимай ко-
ординаты, - снова оживает 
рация.

- Всю логистику и подвоз 
боеприпасов они давно пере-
несли на гражданские маши-
ны, потому неудивительно, 
что под огонь попадают и 
они, - поясняет спецназо-
вец. - Огонь!

- Есть возгорание, можно 
добавить, - хрипит рация.

По координатам отправ-
ляются еще несколько сна-
рядов.

- Цель поражена, там еще 
и в лесочке рядом что-то за-
горелось, - подтверждает по 
связи оператор беспилотни-
ка.

Артиллерия стала, пожа-
луй, главным и решающим 
фактором в этом конфлик-
те. И, несмотря на ее числен-
ное превосходство у союзных 
сил, противник продолжает 
огрызаться в том числе вы-
сокоточными боеприпасами, 
нацеливая их на склады с бое-
припасами и штабы. Россий-
ская ПВО способна перехва-
тывать такие боеприпасы, что 
демонстрирует ежедневно. 
Но Киев перешел на такти-
ку массированных обстрелов. 
Когда одним «пакетом» идут 
сначала «Ураганы», потом 
«Точки-У», а потом реактив-
ные снаряды «Хаймарсов». 
Только за минувшую неделю 
американские ракеты разру-
шили продовольственный 
склад в Стаханове, троллей-
бусное депо в Алчевске, пив-
завод в Перевальске. А в Кие-
ве уже в рамках переговоров о 
поставках ракет с дальностью 
до 300 километров прицели-
ваются к Крымскому мосту…

- Сворачиваемся, - коман-
дует офицер-спецназовец. И 
весь расчет быстро покидает 
позицию, пока ее не накрыла 
вражеская артиллерия.

НА ПЕЧЬ НИКТО 
НЕ ЛОЖИТСЯ

По пути заезжаю к старо-
му знакомому - командиру 
пушечного дивизиона с по-
зывным «Тобол». Крайний 
раз мы виделись в мае, ког-
да он стоял под Рубежным. 
Сейчас своей артиллерией он 
обеспечивает продвижение 
войска на самом сложном на-
правлении - Артемовском и 
Соледарском.

- Что поменялось за эти два 
месяца?

- Сопротивление заметно 
упало, - говорит молодой 
подполковник ЛНР. - Оно 
есть, но не такое отчаянное, 
как в Северодонецке или По-
пасной.

- В прошлый раз мы с то-
бой только мечтали, что рано 
или поздно республика будет 
освобождена. Сегодня вы уже 
соседям помогаете…

- Ни один из бойцов не вос-
принял дальнейшее продви-
жение как помощь какому-то 
соседнему государству. Это 
русская земля, и мы идем, вы-
полняя те требования, что к 
нам предъявило командова-
ние.

- То есть желания лечь на 
печь и почивать на лаврах по-
бедителя в республиканском 
масштабе нет?

- Конечно, нет. Война до 
конца. Вот будет водружен 
флаг Российской Федерации 
над Киевом, тогда можно бу-
дет отпуск взять на 10 дней. 
А дальше - как командующий 
определит.
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Так бьет 152-мм орудие «Гиацинт-Б».
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Снаряды маленькими не назовешь, но при точном 
попадании по украинской технике проблема 
контрбатарейной борьбы решается сразу.
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В такую груду металла 
превращается гаубица 
ВСУ после накрытия.

Артиллеристы особого назначения:

Как российский спецназ 
охотится на натовские 
гаубицы

Александр КОЦ

Военкор «КП» со-
общает с передовой - 
фронт выровнялся, 
приблизив спецопера-
цию к генеральному 
сражению за Донбасс.
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Елена МАТВЕЕВА

США и ЕС 
продолжают 
снимать 
антироссийские 
ограничения.

Конечно, происхо-
дит это по принципу 
«прыжок вперед и ша-
жок назад». Но тем не 
менее случаев отмены 
антироссийских санк-
ций все больше.

Самый свежий при-
мер пришел из-за океа-
на. В конце прошлой 
недели минфин США 
разрешил все банков-

ские операции, свя-
занные с российским 
продовольствием, удо-
брениями, посевными 
материалами, лекар-
ствами и медицин-
ским оборудованием. 
Иными словами, те-
перь американские и 
российские компании 
могут смело торговать 
друг с другом всеми 
этими товарами, и 
банки больше не будут 
блокировать денежные 
переводы.

А Еврокомиссия тем 
временем уже работа-
ет над новым, седьмым 
пакетом антироссий-

ских санкций. И в нем 
нас тоже ждут посла-
бления. В пятом пакете 
санкций, который был 
принят в апреле, евро-
чиновники запретили 
российским кораблям 
заходить в порты ЕС. В 
документе было исклю-
чение: если российские 
суда везут еду или ле-
карства, на них запрет 
не распространяется. 
Однако некоторые ев-
ропейские компании 
отказывались торговать 
привезенной из России 
едой - опасались сами 
попасть под санкции. 
В седьмом пакете их 

ждет разъяснение: не 
бойтесь, торгуйте спо-
койно, вам за это ниче-
го не грозит.

Понятно, что запад-
ные страны пошли на 
такой шаг, чтобы за-
щитить себя от продо-
вольственного кризи-
са, а вовсе не ради нас. 
Но факт налицо. Мир 
взаимосвязан, о чем не-
которые политики, по-
хоже, подзабыли.

К тому же в седьмом 
пакете будут новые 
ограничения. Как ожи-
дается, Европа введет 
запрет на экспорт золо-
та из РФ, а также про-
дажу в Россию техники 
и химикатов, которые 
могут быть использо-
ваны в военных целях. 
Так что расслабляться 
еще рано.

Картина дня: в стране и мире

Шахтер Кузбасса выжил под завалами,
исполняя хиты Цоя (стр. 6). 
«Комсомолка» спросила: 

А вам какие песни 
строить и жить помогают?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Очень разные. Много советских. Я сделал в соцсетях под-
борку. Там и «Прокати нас, Петруша, на тракторе!», и «Что 
тебе снится, крейсер «Аврора»?», и «Родина слышит, Родина 
знает». Еще «А мы ребята 70-й широты» и песня Хиля «Голубые 

концертах в Москве. А окажись я в шахте или в окружении, 
наверняка пел бы «Врагу не сдается наш гордый «Варяг». Или 
любимую песню Ленина «Черный ворон».

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор, меценат:
- Я люблю Муслима Магомаева («О море, море») и Галину 

Вишневскую. Нравится Клавдия Шульженко («Все стало 

спектакль. Слушаю Георга Отса и Елену Образцову, Марию 
Каллас. Уважаю Козловского и Лемешева.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик 
алкогольного рынка:

в музыке для сохранения нормального психологического со-
стояния. Моргенштерна, Шуру, Клаву Коку, рэп не считаю 
искусством. При этом мне Шнуров нравится, хотя матом я 

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет»:

- Не сказал бы, что это моя культовая песня, но звучит 
она по-фински красиво. По-фински я не понимаю ни черта, 
но перевод ее примерно такой: «Дарами птичек наслажда-

Андрей МАНОЙЛО, профессор МГУ:
- Песня о Родине Лебедева-Кумача. Когда я был в Донбассе, 

слышал от местных жителей, что они готовы вытерпеть все, 
лишь бы в конце этого пути их ждала Россия.

Сергей МАРКОВ, гендиректор Института 
политических исследований:

- Русские народные песни мне всегда поднимают настроение.

Ольга, читательница сайта KP.RU:
- «Издалека долго течет река Волга» в исполнении Зыкиной 

напоминает о быстротечности нашей жизни.

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 590 тысяч человек

Елена ОДИНЦОВА

Россиянам разрешили 

Поправки внесены в закон о веде-
нии садоводства и огородничества. 
Закон об этом подписал президент.

Россиянам разрешили разводить 
на своих участках кроликов и сель-

уток и даже индюшек.
Речь идет о садовых и огород-

ных земельных участках (да-
чи к ним тоже относятся). 
До сих пор на них был 
разрешен только один 

ращивание 
сел ьхоз -
к у л ь т у р 
(фруктов, ово-
щей да ягод). 
А если вы 
хотели раз-
водить курей 
или кролей, 
требовалось 
оформлять лич-
ное подсобное хо-
зяйство.

Но не торопитесь 
бежать на птичий рынок! В 
новых поправках есть огра-
ничения.

1 Возможность разводить сель-
хозживность должна быть 

предусмотрена градостроительным 

регламентом для территории, где 
расположен такой участок, либо 
надо получать разрешение.

2 Должны соблюдаться земель-
ное законодательство, ветери-

нарные нормы и правила, санитарно-
эпидемиологические правила и 
гигиенические нормативы.

Переводим с официального языка 
на общедоступный.

- Это значит, что, прежде чем 
развести на своем участке 

кроликов или кур, надо 
заглянуть на офици-
альный сайт муници-
пального образова-

ния района, на 
территории 
которого рас-
положено са-

о б ъ я с н я е т 
адвокат по 
земельным 
и жилищ-
ным вопро-
сам Светла-

на Жмурко.
этом сайте долж-

ны быть опублико-
ваны Правила зем-

лепользования и 
застройки, они 
утверждаются 
для каждого 
муниципалите-
та. Правила по-

делены на разделы. Ищите раздел 
«Градостроительные регламенты», 
там перечислены виды разрешен-
ного использования земли: основ-
ной, вспомогательный и условно 
разрешенный. Если в списке вспо-
могательных видов разрешенного 
использования указано «Птице-
водство» или «Животноводство», 
можно смело разводить на своем 
участке кроликов и кур. Если же 
они указаны среди условно разре-
шенных, надо обращаться в адми-
нистрацию муниципального района 
с заявлением об изменении вида 
разрешенного использования зе-
мельного участка.

Кроме того, никто не отменял са-
нитарные нормы и правила, где про-
писаны разрешенные расстояния 
между постройками на участке. Вот 
каким должно быть расстояние от 
курятника или крольчатника:

 до дома (как своего, так и со-

На традиционном участке в шесть 
соток, если он уже чем-то застроен, 
выполнить эти правила непросто. 
Если нормы нарушить, в тюрьму, 
конечно, не посадят. Но суд мо-
жет заставить куровладельца сне-
сти птичник и выписать штраф на 

слову, на эти деньги можно купить 
два-три десятка отличных несушек 
или петушков.

 ПОЧИН

Пусти петуха в огород

программа о том, 
что трудно накопить, 
но легко потерять. 

Слушайте по средам 

Ведущие Евгений 

Грошева

Культура отмены санкций

Ограничения, от которых уже отказались
 31 марта, спустя месяц после объявления санкций на импорт минеральных 

удобрений из РФ, США отменили это ограничение.
 В марте США запретили импорт в Россию услуг, программного обеспечения, 

оборудования и технологий, связанных с общением через интернет. То есть нель-
зя было продавать нашей стране серверы, роутеры, системы хранения данных, 

отменили.
 В апреле Международная федерация санного спорта решила допустить к со-

ревнованиям спортсменов из России. Отстранение наших спортсменов признали 
дискриминацией.

 Практически сразу после начала украинских событий ЕС обязал европейские 
лизинговые компании (они сдают самолеты в аренду) разорвать связи с россий-
скими авиаперевозчиками. Однако через месяц разрешил им работать с нашими 
авиакомпаниями по договорам финансового лизинга самолетов, заключенным 

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Sh
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Лариса МАКСИМЕНКО  
(«КП» - Кемерово»)

ОтОрВалО От земли 
и шВырнулО 

Леонида Моисеева, 49-лет-
него машиниста буро-
вых установок кузбасской 
междуреченской шахты 
«Распадская-Коксовая», вме-
сте с напарником отрезало от 
мира 5 июля. Землетрясение и 
обвал. Длина завала - 420 ме-
тров. И насыпало его почти 
под самый четырехметровый 
потолок выработки. 

Напарника нашли практи-
чески сразу мертвым. А Лео-
нид остался под завалом.

...Закончилась смена. Гор-
няки пошли на выход. Леонид 
думал о планах: надо было в 
Пенсионный фонд, трудовую 
забирать. Ему скоро 50: в этом 
возрасте, по закону, шахтеры 
уже могут выходить на досроч-
ную пенсию. И вдруг - глухой 
удар. Горняка оторвало от зем-
ли и швырнуло. Очнулся  - пе-
ред ним стена пыли.  

Горноспасатели искали Лео-
нида, разбирая завал вручную. 
Убирали куски угля, породы, 
технического железа... 

12 июля его нашли живым. 
Спустя 6 дней 9 часов 50 ми-
нут. Единственный подобный 
случай! 

Оказалось, каменный поток 
каким-то фантастическим об-
разом обошел шахтера, заку-
порив в центре обвала в свое-
образном кармане. 

Сейчас горняк находится в 
Кузбасском клиническом цен-
тре охраны здоровья шахтеров 
в Ленинске-Кузнецком. У не-
го сломана нога в трех местах. 
Одну операцию, на стопе, уже 
сделали.   

- Лапа, как лапа, ничего осо-
бенного, - шутит Леонид, по-
глядывая на ногу в гипсе.  - У 

меня открытый перелом голе-
ностопа, закрытый двойной 
перелом бедра. Я в завале, ког-
да очнулся и понял, что с но-
гой беда, первым делом ею за-
нялся. Правая ступня на грудь 
завернута была, ногу сложило, 
как перочинный нож. Я ее на 
место вернул. Перевязочный 
пакет всегда у шахтера при 
себе. Им стопу перетянул, 
кровь остановил. Дощечки 
нашел рядом, несколько ча-
сов перочинным ножичком 
резал по размеру, потом к бе-
дру приложил, стянул скотчем. 
Совпадение, в этот день мне 
выдали новую катушку скотча. 

Потом горняк собрал себе 
лежанку из обломков досок, 
из которых делают опалубку. 
Одна чудом оказалась рядом.  

- Я по ней ползал на спине, 
пытался сесть, но боль меня 
вырубала, - рассказывает вы-
живший.  

«этО была  
русская рулетка» 

- Еще сразу, как очнулся, - 
продолжает Леонид, - понял, 
что струя (подача воздуха в вы-

работку) прекратилась, воздух 
не идет. Опасная ситуация  - 
начнется выделение метана. 
Он вытеснит кислород из лег-
ких, и смерть. По правилам, 
надо «самоспасатель» надеть 
сразу. Я правило нарушил.

Горняк смотрел по газо-
анализатору, как растет кон-
центрация метана в шахте и 
как убивает кислород. Решил 
дождаться предельно допу-
стимых цифр для жизни и уже 
тогда надеть баллон. Это его 
выручило. 

- Когда допустимые цифры 
вышли, я включился в «само-
спасатель», - рассказывает 
он. -  А как и его время стало 
выходить - через 6 часов за-
пас кислорода в аппарате за-
канчивался, и газоанализатор 
уже не работал, и я не знал, 
сколько сейчас вокруг метана, 
наступила главная дилемма. 
Что делать? Это была русская 
рулетка.

- Трудно было решиться сде-
лать вдох без баллона? Было 
страшно?

- Это когда много вариан-
тов - трудно. А у меня был 
один-единственный вари-
ант. Сделал последний вдох в 
опустевшем «самоспасателе», 
вытащил медленно изо рта за-
губник. И начал дышать воз-
духом «за бортом», аккуратно, 
по чуть-чуть. Датчик по мета-
ну пищал. Дышалось трудно. 
Но... я жил! 

- А откуда шел хоть и сла-
бый, но приток воздуха?

- К тому времени струя 
уже пошла, по выработке. 
Это горноспасатели затяну-
ли трубопровод туда. 

- Подземные толчки продол-
жались?

- Да, все дни, пока был в за-
вале. Думаю, меня Господь 
спас. Я с ним беседовал. Пы-
тался ему объяснить, что нель-
зя мне сейчас уходить. Свой 
дом, уголь на зиму домой не 
привез, дров не нарубил, за-
бор завалился, картошку надо 
копать. Как жена одна все это 
сделает? Просил не забирать 
меня пока. Не плакал. Просто 
доводы приводил.  

 «кОнфету съел,  
будтО баранинОй 
пООбедал»

Во фляжке у Леонида было 
чуть больше стакана воды. 

- Я экономил эти 300 грам-
мов, только смачивал губы. 
В последние дни вода кон-
чилась, терпел. Снилось, что 
пью квас. Жена делает его чу-
десно. А проснулся, - улы-
бается грустно горняк, - на 
губах привкус кваса.

У Леонида не было при себе 
нормальной еды. 
Все съестное, взя-
тое, как обычно, 
в шахту, он съел 
еще на смене.

- Но голод в за-

вале не мучил. На второй-
третий день желудок перестал 
требовать есть. Но у меня бы-
ли с собой конфеты. Когда я в 
шахте только начал работать 
молодым, один старый чело-
век мне сказал: «Одна кон-
фета по количеству глюкозы 
даст тебе 7 часов...». И я с тех 
пор таскаю с собой конфеты 
в шахту.

И на этот раз у Леонида бы-
ло 4 леденца. В завале он ре-
шил: одну конфету - на двое 
суток. Последнюю съел как 
раз перед тем, как его нашли 
спасатели. 

- Конфету в рот закинул, и 
чувство такое, будто жарким 
из барана пообедал.

«так Откуда  
Взялась печаль?» 

- И что вы делали там, вни-
зу?

- Думал про жизнь. И чер-
товски много выстукивал. 
Чертовски много пел. Сту-
чал поршнем от конвейера по 
пустому техническому сейфу. 
Их обвалом сорвало. И я сту-
чал и стучал, знал, меня ищут.  

- А какой ритм стучал?
- Много ритмов. SOS, да-

же «Боже, царя храни...» сту-
чал!   - смеется. 

Леонид - музыкант. Все 
детство в духовом оркестре 
играл, на саксофоне. В завале 
стучал даже классику. Однаж-
ды даже начал Шопена, тра-
урный марш. Но спохватился: 
«Чего это я?» 

- Я же знал, меня ищут. 
Когда услышал горноспаса-
телей, как переговариваются 
между собой, застучал, запел 
громче. Пел горняк хиты лю-
бимых рок-групп: «Алисы», 
«ДДТ», «Чиж и Ко». Особен-
но часто  - Цоя.

- Специально рассчитал,  - 
объясняет он. - В них слова и 
мелодия протяжные, шанс их 
засечь выше.  

И спасатели наконец услы-
шали. Леонид пел тогда пес-
ню Цоя «Печаль». 

И вдруг, глотнув воды, он, 
лежа на больничной койке, 
затягивает куплет:

- Дом стоит, свет горит, из 
окна видна даль... Так откуда 
взялась печаль?

Эти строки, как ниточка 
с домом, - продолжает шах-
тер.  - С женой, мамой, се-
строй, дочкой, с Кузбассом, 
со всеми там, наверху, в раз-
ных регионах страны, кто все 
дни думал о нем, переживал 
и молился.

«Вопрос дня» - о песнях, 
которые помогают  
в жизни < стр. 5.

про семь 
чудесных 
спасений 

в авиакатастрофах 
рассказываем на сайте

Иг
ор

ь 
КУ

РА
СО

В

Леонид Моисеев сейчас находится в больнице.  
Горняк не теряет оптимизма: читает «Комсомолку» и готовится 

к новым операциям на ноге. Одна, на стопе, уже позади.

Горняк, заваленный в шахте,  
почти неделю выживал под песни Цоя 

невероятную 
историю спасения 
леонида моисеева 

все называют 
чудом. О том,  
как он выжил, 
«комсомолке» 

рассказал  
сам горняк.
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Как нашли Моисеева
Шахтер почти 
7 дней провел 

в завале на глубине 
450 метров.

Чтобы найти его,  
горноспасатели разобрали 

завал длиной 70 метров 
и услышали стук и крик.

Установив связь с шахтером, горноспасатели заметили 
в завале узкую щель-проход высотой 70 см. Проползли 

по ней 25 метров - и добрались до горняка.

1
2

3

450 м

70 см

Супруга Леонида Людмила (справа) сразу же примчалась 
больницу. И прямо там получила из рук губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева медаль «За веру и добро» (женщина при-
знавалась, что до последнего момента верила в спасение 
мужа, сердцем чувствовала: жив). А самому шахтеру глава 
Кемеровской области вручил медаль «За честь и мужество».  
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Оксана КАЛЬНИНА

В приемной кампании сейчас 
самое жаркое время. Остают-
ся буквально считаные дни до 
завершения приема докумен-
тов. До 25 июля абитуриентам 
нужно окончательно опреде-
литься с желаемыми места-
ми учебы и подать в комиссии 
вузов данные ЕГЭ, дипломы и 
справки о важных личных до-
стижениях. Победы в олим-
пиадах, волонтерская дея-
тельность, даже сдача норм 
ГТО помогут выпускнику на-
брать максимум баллов и за-
нять более высокую позицию 
в рейтинге.

ОДИН ШАГ К ТЫСЯЧЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Благодаря национальному про-
екту «Цифровая экономика» и су-
персервису «Поступление в вуз 
онлайн» риск забыть что-то из до-
стижений, совершить ошибку при 
подаче документов минимален. 
Чтобы воспользоваться онлайн-
сервисом, абитуриенту достаточ-
но зайти на портал госуслуг под 
своей подтвержденной учетной 
записью. Не нужно ехать в при-
емные комиссии вузов или дозва-
ниваться туда. Зашли в личный 
кабинет  - и перед вами двери в 
любой из тысячи вузов в стране 
от Калининграда до Приморья. В 
проекте участвуют практически 
все государственные универси-
теты и институты вместе с фи-
лиалами (за исключением подве-
домственных силовым структурам 
и расположенных за рубежом). 
Выбор огромный! Причем к супер-
сервису подключены даже такие 
топовые учебные заведения, как, 
например, МГУ им. Ломоносова, 
Высшая школа экономики, НИТУ 
«МИСиС» и многие другие. Подать 
документы можно в пять вузов 
до 10 направлений подготовки в 
каждом из них.

СЛЕДИ ЗА ШАНСАМИ 
И ПЛАНИРУЙ 
ТРАЕКТОРИЮ

- Выбор своего профессиональ-
ного пути - очень важный, слож-
ный этап в жизни каждого чело-
века, - объяснила на Радио «КП» 
(fm.kp.ru) ректор Национального 

исследовательского технологи-
ческого университета МИСиС 
Алевтина Черникова. - Именно 
поэтому мы стараемся обеспе-
чить максимальную открытость 
всего процесса поступления. Наш 
университет впервые провел циф-
ровую приемную кампанию еще 
в 2015  году. Тогда сервисами 
личного кабинета воспользова-
лись 56% абитуриентов, дальше - 
больше. Когда благодаря наци-
ональному проекту «Цифровая 
экономика» был разработан пилот 
суперсервиса «Поступление в вуз 
онлайн», МИСиС участвовал в его 
внедрении. По итогам приемной 
кампании 2021 года 99% наших 
студентов-первокурсников вос-
пользовались как раз цифровыми 
сервисами и только 1% - услугами 
почты.

Поскольку подача документов 
осуществляется через портал 
госуслуг, паспорт и СНИЛС не 
нужно будет предоставлять в вуз 
дополнительно. Не потребуются 
также оригиналы документа об 
образовании, индивидуальных 
достижениях или сведениях об 
инвалидности - при условии, что 
эти данные подтверждены в Фе-
деральном реестре документов 
об образовании (ФРДО). Еще од-
на новинка этого года - возмож-

ность отслеживать изменения по 
своему заявлению, поданному в 
вуз почтой или в приемную комис-
сию, в личном кабинете на «Гос-
услугах»: достаточно выразить 
согласие на передачу данных и 
предоставить СНИЛС в вузе.

ДОГОВОР С ВУЗОМ 
ПОДПИШЕМ 
В ПРИЛОЖЕНИИ

В этом году к суперсервису «По-
ступление в вуз онлайн» подклю-
чили почти 1000 образователь-
ных учреждений. Воспользоваться 
возможностями суперсервиса 
смогли уже более 170 тыс. В про-
шлом году таким образом посту-
пали в вузы 44,5 тыс. абитуриен-
тов. Многие поступающие подают 
документы в вузы - участники про-
граммы «Приоритет-2030».

К 2030 году правительство 
поставило задачу сформировать 
группу университетов-лидеров, 
способных отвечать на вызовы 
времени. И это прежде всего соз-
дание нового научного знания, 
разработка технологий, которые 
будут внедрены не только в эко-
номику, но и в социальную сферу. 
Интеграция науки, образования 
и инноваций, масштабирование 
лучших практик на всю систему 
образования, создание условий 

для развития личностного потен-
циала каждого студента - участни-
ки программы «Приоритет-2030», 
безусловно, лучшие учреждения 
для получения образования юного 
поколения.

Подать документы с помощью 
суперсервиса в этом году воз-
можно на любую форму обучения: 
очную, очно-заочную, заочную, 
бюджетную, платную, целевую.

- Если ранее сервис мог исполь-
зоваться только для поступления 
на бюджетные места, в этом году 
он будет работать и для поступаю-
щих на внебюджетной основе, 
а также на целевые и льготные 
места бюджетного приема. Кроме 
того, доработана система обнов-
ления конкурсных списков, что 
позволит обеспечить практиче-
ски одновременную публикацию 
списков и на портале госуслуг, и 
на сайтах вузов. Это очень важно 
для абитуриентов, которые пода-
ют заявления сразу в несколько 
вузов на несколько специаль-
ностей и привыкли сравнивать 
данные о конкурсной ситуации 
в разных источниках,  - отметил 
министр науки и высшего обра-
зования Российской Федерации 
Валерий Фальков.

Сервис позволит учитывать все 
особые права и преимущества 

абитуриентов - о льготах никто не 
забудет и не упустит их из виду. 
Кроме того, можно записаться 
на вступительные испытания в 
вуз, узнать их результаты и дать 
согласие на зачисление. Еще из 
новинок этого года  - заключе-
ние договора на платную форму 
обучения с использованием мо-
бильного приложения «Госключ». 
Абитуриент подает заявление на 
платную форму обучения, выби-
рает тип договора, указывает 
способ оплаты и другие сведе-
ния. Вуз сформирует, подпишет 
и направит комплект документов 
поступающему в личный каби-
нет в автоматическом режиме. 
Абитуриенту или его законному 
представителю останется только 
подписать договор в мобильном 
приложении «Госключ».

- Да, в этом году суперсервис 
«Поступление в вуз онлайн», соз-
данный Минцифры России, расши-
рил свой функционал, и сейчас ко-
личество бумажных документов, 
которые необходимо собрать, 
сведено к минимуму, - подтверж-
дает Юлия Горячкина, и. о. ди-
ректора по направлению «Кадры 
для цифровой экономики» АНО 
«Цифровая экономика».

В университет мечты - 
через несколько кликов

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

«Экономия 
времени и сил»

Юлия Росоленко, нынеш-
няя студентка МИСиС, в 
прошлом году воспользова-
лась суперсервисом «Посту-
пление в вуз онлайн» и реко-
мендует его как наиболее 
удобный:

- Этот суперсервис по-
зволяет избежать многих 
ошибок, - объяснила Юлия 
на Радио «Комсомольская 
правда». - Ведь, чтобы на-
брать максимальные баллы, 
нужно заявить все индивиду-
альные достижения, начиная 
от значков ГТО и заканчи-
вая предпрофессиональным 
экзаменом. Все олимпиады, 
дипломы, свидетельства о 
волонтерской деятельно-
сти - все это можно под-
грузить, и все посчитается. 
Представляете, если в каж-
дый из выбранных вузов лично 
ходить и носить эту кипу бу-
маг и справок? Да даже если 
онлайн заполнять подробные 
анкеты в каждом вузе - это 
и время, и возможность что-
то упустить. А в «Посту-
пление в вуз онлайн» данные 
нужно загрузить один раз.
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Благодаря 
специальному 
суперсервису 
отслеживать 
свое 
поступление 
в вуз можно 
онлайн 
в режиме 
реального 
времени.

- Благодаря нацпроекту к 2024 году 200 массовых госуслуг 
можно будет получать в электронном виде без лишних посещений 
организаций. Суперсервисы - это госуслуги нового вида, 
сформированные вокруг важных жизненных ситуаций каждого 
человека. Концепция суперсервисов предполагает, что услуги 
будут оказываться проактивно: государство само будет уведомлять 
человека о доступных ему возможностях, положенных льготах 
и выплатах. Таким образом, государство должно превратиться 
в незаметного помощника, перестроиться в соответствии 
с принципами безбарьерности и клиентоцентричности, - 
прокомментировал замглавы Минцифры России Олег Качанов. 
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ВАЖНО

ГОСУДАРСТВО 
СТАНОВИТСЯ 
ПОМОЩНИКОМ 
ГРАЖДАНИНА

 Повышение качества и удобства 
госуслуг, а также увеличение 
количества сервисов, которые 
можно получить онлайн, - одна 
из целей национального проекта 
«Цифровая экономика». 
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следние годы аграрии взялись за него. 
Понять их можно: направление вы-
годное. 90 процентов рапсового масла 
продается за валюту, а масложировой 
сектор входит в тройку лидеров среди 
отраслей российского АПК по объ-
ему экспорта. Только, говорят, кра-
сивое ярко-желтое растение теперь 
нарушает правильный севооборот, 
как следствие - множатся вредители. 
Для того чтобы получить урожай, на-
секомых травят. Порой самой ядреной 
отравой - пестицидами.

- Это не новые, но крайне сильные 
вещества. Даже человеку работать с 
ними можно исключительно в ре-
спираторах и с применением других 

необходимых средств защиты, 
- описывает эту «химию» кан-
дидат биологических наук Юрий 
Шмидт. - Причем на террито-
рии России эти яды почти не 
производят: их ввозят из-за 
рубежа (как правило, из Ки-
тая. - Ред.).

БАЗА ПЕСТИЦИДОВ
Еще несколько лет назад 

существовала проблема: ки-
тайскую «химию», которую 
везли на российские поля, 
никто даже не проверял. 
Чем там травят насекомых? 
Как это отражается потом 

на полях? А на человеке? У 
Россельхознадзора в 2011 году ото-

Мар
ия
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ский район Новосибирской области). 
Пасечники - в основном пенсионеры 
и не знают, что им делать и как до-
биться справедливости. Для многих 
пчеловодство - это смысл жизни, и 
то, что произошло, - трагедия. Вот и 
у моего отца, который живет в этой 
деревне, опускаются руки: погибли 
18 пчелосемей (в одной пчелосемье 
около 100 тысяч особей). Мы обра-
тились в управление ветеринарии для 
экспертизы пчел, ждем результатов, - 
рассказала «КП» Татьяна Капустина.

С такой же проблемой столкнулись 
пасечники села Новотырышкино (Ко-
лыванский район Новосибирской об-
ласти).

- У меня погибли несколько пчело-
семей, - поделился с «КП» - Новоси-
бирск» пасечник Виктор. - Причиной 
мы считаем химикаты от вредителей, 
этой «химией» обрабатывают поля с 
рапсом. В этом году их засеяли со-
всем близко, буквально в 300 метрах 
от деревни (по закону это как раз ми-
нимально разрешенное расстояние). 
Мы встретились с руководством этой 
компании, нас выслушали, пообеща-
ли высчитывать розу ветров и травить 
только в определенное время. Но мы 
не уверены, что от этого будет толк. 
Всю «химию» приносит сюда ветер…

Алена КУЛЕШОВА, Дарья КОРОТЫЧ 
(«КП» - Новосибирск»)

Как минимум в трех сибирских 
регионах этим летом случился 
настоящий пчеломор. 
Пасечники подсчитывают 
убытки, а в ведомствах 
выясняют, кто виноват на этот 
раз. Ведь этой проблеме 
не первый год. И вот 
совпадение: мор начинается 
там, где цветут рапсовые поля. 
Как это все связано 
и кто в этой истории крайний?

ВСЮ «ХИМИЮ» РАЗНОСИТ ВЕТЕР
География пострадавших обшир-

на. В Омской области - пасечники из 
Кормиловского, Марьяновского, Тав-
рического районов. В Красноярском 
крае - из Емельяновского района, там 
погибли около 6 миллионов пчел. В 
Новосибирской области убытки несут 
пчеловоды из Доволенского, Колы-
ванского и Куйбышевского районов.

- Соседний колхоз проводил об-
работку полей. После этого погибли 
пчелы почти у всех пасечников в де-
ревне Константиновка (Куйбышев-

УЩЕРБ - НА 600 ТЫСЯЧ
Пчеловоды из Новосибирской 

области написали по этому поводу 
коллективную жалобу в прокуратуру. 
Но на особый успех не надеются. В 
позапрошлом году они действовали 
по аналогичной схеме. Тогда ведом-
ство выявило перечень нарушений со 
стороны аграрной компании, но суд 
оштрафовал предприятие всего на 40 
тысяч рублей. Остальное посоветова-
ли взыскивать лично в гражданском 
порядке. И судиться с компанией от-
важились немногие.

- Мы тогда подумали, прежде чем 
разом все бросимся подавать иски, 
попробуем понять, насколько вооб-
ще реально выиграть суд. Решили, 
что сначала иск подаст наша пасека. 
Остальные в случае успеха пойдут по 
нашим стопам. Но решения нет, засе-
даний уже было столько, что я сбилась 
со счету. Оценка ущерба тоже была: 
около 600 тысяч рублей, - объяснила 
«Комсомолке» Надежда, еще один 
пчеловод из села Новотырышкино. - 
И вот, пока идут суды, снова мор пчел. 
Мы уже даже думали пчел вывезти, но 
по сути нам некуда ехать - повсюду в 
округе этот рапс!

ВИНОВАТА КИТАЙСКАЯ ОТРАВА
Не удивляйтесь: если зафиксирова-

на гибель пчел, то рядом обязательно 
есть рапсовое поле. Давайте разбе-
ремся почему. Оказывается, выра-
щивание рапса не было характерным 
для наших широт (родина растения 
- Англия и Голландия), а в по-

Сибирь: 

Основная масса контрафактной «химии» ввозится к нам из Китая. В некоторых 
регионах доля таких пестицидов достигает 30%. Вот и возникло подозрение: а мо-
жет, китайцы специально наше сельское хозяйство погубить хотят? В частности, 
пчеловодство. А все для того, чтобы заполнить российский рынок своим медом. 
Звучит, конечно, бредово. Тем не менее при упоминании о китайцах наши пчеловоды 
начинают как-то нервно дергаться.

- В Китае есть особая порода пчел - апицерана. Они не в состоянии довести мед до 
привычной нам кондиции. Он получается как сироп. И стоит гораздо дешевле, - при-
знавался несколько лет назад Арнольд Бутов, президент Российского национального 
союза пчеловодов. - Этот китайский мед всеми правдами и неправдами попадает в 
Россию, его смешивают с нашим, чтобы улучшить консистенцию, и здесь продают 
под видом настоящего меда. Конечно, он дешевле. Но качество?! Выходит, и тут 
проблемы с контрафактом…

КОНСПИРОЛОГИЯ А вдруг это заговор 
конкурентов?
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необходимых средств защиты, 
- описывает эту «химию» 
дидат биологических наук Юрий 
Шмидт
рии России эти яды почти не 
производят: их ввозят из-за 
рубежа (как правило, из Ки-
тая. - 

БАЗА ПЕСТИЦИДОВ

существовала проблема: ки-
тайскую «химию», которую 

на полях? А на человеке? У В некоторых регионах погибших 
пчел выносят с полей ведрами.

Пчел губят      рапсовые поля?
ОФИЦИАЛЬНО

Согласно статье № 16 закона «О пче-
ловодстве в Российской Федерации» 
лица, ответственные за проведение ра-
бот по химической обработке посевов, 
должны обеспечить доведение инфор-
мации об этом до населения пунктов, 
расположенных на расстоянии до 7 ки-
лометров от границ запланированных 
к обработке земельных участков, не 
позднее чем за 3 дня до начала работ. 
Информация о химикатах должна со-
держать сведения о сроках, площади и 
способах обработки участков, данные 
о свойствах химических веществ, а 
также рекомендуемые сроки изоляции 
пчел в ульях.
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брали полномочия по контролю за 
пестицидами и агрохимикатами, так 
что вопросы долгие годы оставались 
без ответа. И только после нараста-
ющих скандалов с пасечниками дело 
сдвинулось с мертвой точки.

- 8 лет мы не могли вести контроль 
за применением пестицидов и агро-
химикатов. Это было вне зоны наших 
полномочий. В прошлом году нам 
вернули эти обязанности, - говорит 
Андрей Стуканов, начальник отдела 
государственного земельного надзора 
Управления Россельхознадзора Ново-
сибирской области.

А с 1 июля этого года все 
продаваемые пестициды 
начали регистрировать. 
Система, в которую 
продавцы вносят 
данные, должна 
помочь отследить, 
куда продают 
химикаты и что 
они вообще со-
бой представля-
ют. Пока это все 
в опытном, те-
стовом режиме. 

Но в скором будущем единая система 
данных должна обеспечить получение 
полной информации о фактической 
пестицидной нагрузке на сельхоз-
угодья и окружающую среду.

А ЕСЛИ ВСЕ ДЕЛАТЬ 
ПО ПРАВИЛАМ...

Пока же единственный способ до-
биться, чтобы и рапс цвел, и пчелы 
были целы, - договориться. По за-
кону перед обработкой полей аграрии 
обязаны предупредить пчеловодов.

- Если предупреждений не было, 
то штраф может достигать 250 тысяч 
рублей, - уточняет Андрей Стуканов. 

- Но тут есть свои белые 
пятна. По закону агра-

рии обязаны подать в 
СМИ информацию 

о предстоящих об-
работках полей 
за три дня. Это 
нужно для того, 
чтобы пчелово-
ды успели под-
готовиться. Од-
нако ничто не 

Более 200 лет назад 
за Уралом вообще не было 

медоносных пчел. Однако найденные 
учеными наскальные изображения 

позволяют говорить об их существовании 
в Сибири в очень древние времена. Вероятно, 

потом поменялся климат и они улетели 
южнее. А вернули их обратно сосланные в Сибирь 

староверы. Это были крестьяне-переселенцы, 
которые обживались в южной части Алтая.стовом режиме. которые обживались в южной части Алтая.

портрет явления

  ВАШ ДОМ: КРАСНОЯРСК

В программе мы обсуждаем 
актуальные вопросы 
жилищно-коммунального 
хозяйства с нашими гостями. 
Ведущие Ольга Тепляшина и 
Денис Денисов пообщались 
с Ольгой Дегтяревой, пресс-
секретарем Регионального 
фонда капитального ремонта 
Красноярского края.

 - У жителей каждого многоквар-
тирного дома настанет такой момент, 
когда нужно определиться с видом 
капитального ремонта. Расскажи-
те подробнее, кто определяет, что 
именно будет отремонтировано и 
можно ли изменить решение?

- Нужно всегда помнить, что многоквар-
тирный дом - это собственность самих 
жильцов, а не управляющей компании 
или администрации города. Поэтому 
главные заинтересованные лица в том, 
что с домом происходит, - жильцы. Нуж-
но наблюдать за состоянием дома. Все 
многоквартирные дома состоят в про-
грамме капитального ремонта, которая 
рассчитана на 30 лет. Однако программа 
разбита на трехлетки, и в конце мая этого 
года был утвержден очередной кратко-
срочный план. Собственникам тех домов, 
которые попали в этот план, направлены 
уведомления, а значит, сейчас жители, 
согласно законодательству, в течение 
трех месяцев должны определиться с ви-
дом капитального ремонта - согласиться 
на предложенный или предложить свой. 
Это происходит на общем собрании жиль-
цов многоквартирного дома. Протоколы 
собраний, которые поступят в фонд, и 
станут основанием для начала работ. 

- Что конкретно будет происходить 
далее?

- Проведение аукционов для опреде-
ления подрядчиков, которые составят 
проектно-сметную документацию. Затем 
- поиск подрядчиков для выполнения стро-
ительно-монтажных работ. На это все 
нужно время, поэтому чем раньше мы 
получим протоколы собраний от жителей 
домов, тем быстрее будет запущен этот 
механизм. 

 - Но в разных домах жители ведут 
себя по-разному: в некоторых очень 
организованно с большой явкой, а 
в некоторых ведь жителей и не со-
брать вовсе. Что тогда?

- Если жители не проводят собрания, 
то, как правило, по умолчанию, муници-
палитеты принимают за них решение. Да-
лее процедура такая же, но уже гораздо 
позже по времени. По логике, жители не 
должны быть в этом заинтересованы, по-
этому им нужно  быть более активными. 

Каждую пятницу в 8.05 (крск)
слушайте на Радио «КП» рубрику 
«Ваш дом. Капитальный ремонт». 

Вопросы можно задавать 
по телефону редакции 

(391) 206-96-52

А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ
В 2020 году минсельхоз Алтайского края 

презентовал электронное приложение, с по-
мощью которого аграрии могли бы оповещать 
пчеловодов о том, где и в какое время будут 
использоваться химикаты. Но это не спасло 
от случаев массового мора и на Алтае. Чинов-
ники признают: аграрии часто не оповещали 
пасечников, а порой указывали очень размытые 
сроки. Например, «с мая по сентябрь». Так 
что пасечникам оставалось только переехать 
со своими пчелами в другие края, подальше 
от полей с рапсом. Да и юридическую силу 
электронное приложение не имеет, это скорее 
рекомендация: хочешь - выполняй, хочешь - нет. 
В итоге в Алтайском крае этим летом мертвых 
пчел пасечники собирают буквально ведрами. 
По последним данным, погибли около 3 тысяч 
пчелосемей в Байском, Усть-Калманском, Ко-
сихинском, Ребрихинском, Петропавловском, 

Тальменском, Завьяловском, Советском и 
других районах…

Пчел губят      рапсовые поля?
ВОПРОС - РЕБРОМ

Вреден ли мед?
На некоторых пасеках погибли не все 

пчелы - остальные продолжают летать. 
Мы обратились к кандидату медицин-
ских наук Якову Новоселову с во-
просом:

- Полезным ли медом накормят 
нас эти выжившие?

- Выжившие пчелы ничуть не измени-
лись после случившегося, а вот к меду 
вопросы есть. Нектар и пыльцу насеко-
мые собирали на обработанных химика-
тами полях, поэтому примеси вредных 
веществ в меде обязательно будут. И 
я бы поостерегся такой мед покупать и 
употреблять в пищу. Либо как минимум 
проверил бы его в лаборатории. Только 
стоимость такого анализа дороже баноч-
ки меда - около 6 тысяч рублей.

Пчеловоды уже который год воюют с полеводами.

мешает бизнесменам опубликовать 
заметку в газете с маленьким тира-
жом. Формально закон соблюден, 
а то, что пасечники могут не узнать 
об обработке вовремя, нарушением 
не считается.

Но допустим, что аграрии действу-
ют добросовестно и оповестили во-
обще всех. Спасет ли это пчел? Толь-
ко если на время потравки увезти их 
подальше от полей. Для этого нужен 
транспорт и место, где ульи переждут 
опасность. А если просто закрыть лет-
ки, обеспечить вентиляцию и доступ 
пчел к воде? Тогда не факт, что вы-
живут все.

- Тут проблема какая? Воск от жары 
тает, насекомые просто погибают, 
увязнув в нем. Поэтому спасти мож-
но только перевозкой, - утверждают 
пасечники.

«ДА ПОМОЖЕТ НАМ ЧАТ!»
Мы звоним пчеловоду Сергею Кова-

ленко. Пасека в Тогучинском районе 
ему досталась еще от отца. Но два 
года назад все 132 пчелосемьи, что у 
него были, отравились пестицидами 
и погибли.

По словам пасечника, пчелы погиб-
ли из-за того, что фермеры никого не 
уведомили об обработке полей.

- В тот год в нашем районе постра-
дали примерно 17 человек, но в суд 
собираюсь идти только я. Сейчас за-
канчиваю собирать документы, чтобы 
подать иск. Сумму компенсации пока 
еще не определил, - сообщил «Ком-
сомолке» Сергей.

Но добавил, что сейчас проблему 
удалось решить. Как? После того слу-
чая в районе пчеловоды с аграриями 
создали общий чат для информирова-
ния об обработке полей химикатами. 
Наученный горьким опытом Сергей 
еще и лично предупреждает других 
об опасности.

- Не у всех пчеловодов есть смарт-
фоны. Они не состоят в нашем общем 
чате. Поэтому приходится приезжать 
и лично оповещать местных. Вот не-
давно свою деревню объехал, - до-
бавляет Сергей.

КСТАТИ
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не смущало. Обычное дело. Модный 
тогда воздушный транспорт «сдулся» 
после громкого ЧП: огромная маши-
на взорвалась, не успев закончить 
рейс. Погибли люди (см. «Справку 
«КП»).

Но тогда аэростаты наполняли 
опасным водородом - горючим и 
взрывным. Теперь можно надувать 
гелием. Он легкий, безобидный и да-
же не пахнет - как та футбол- ка из 
рекламы.

МИМО ДОРОГ 
И АЭРОДРОМОВ

Мы решили прицениться 
и позвонили в город Дол-
гопрудный. Именно там, в 
конструкторском бюро ав-
томатики, инженеры как 
раз и корпят над чертежа-
ми: рисуют дирижабли бу-
дущего.

Запасов гелия в России 
что нефти. Добывают пока 
не так много, но если по-
надобится… И хорош уже 
его на воздушные шарики 
разбазаривать. Дирижаб-
ли нужнее и зрелищнее!

Заместитель гендиректора бюро по 
коммерции Юрий Яковлев сразу одо-
брил, что интерес к полетам возник 
в Сибири. Что здесь, что на Дальнем 
Востоке есть такие места, где груз так 
просто не перекинешь: то горы, то бо-
лота, то степи… В общем, поездами, 
фурами, кораблями контейнер может 
идти неделю. А дирижаблем - сутки.

- Это те направления, где нет дорог, 
аэродромов, населенных пунктов… 
Дирижабль берет груз, например 30 
тонн, и везет на 1100 километров со 
скоростью 120 километров в час. А 
максимальный вес - даже до 200 тонн. 
Мы сравнивали с той доставкой, ко-

Прожект

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Вот не надо смеяться… Вы посмо-
трите вокруг: взрослый дядька в пид-
жаке едет в офис на самокате, домохо-
зяйка обсуждает новости с говорящей 
колонкой, а по квартире, пока ни-
кого нет дома, сам собой шныряет 
пылесос. И после этого скажете, что 
дирижабли - несбыточная фантазия? 
Да полетят как миленькие! Ну, если 
по карману сильно не ударят.

«ЭТО ВСЕ РЕАЛЬНО, НИЧЕГО 
СЛОЖНОГО НЕТ!»

Поднять в небо «гелиевые шари-
ки» размером со стадион хочет глава 
Кузбасса Сергей Цивилев. На Петер-
бургском экономическом форуме он 
получил еще одно назначение: его 
избрали председателем Межреги-
ональной ассоциации «Сибирское 
соглашение». Это такой совет губер-
наторов, который решает общие для 
Сибири проблемы - с экологией, ту-
ризмом, транспортом.

Вот как раз транспортную новацию 
и предложил Сергей Евгеньевич: под-
нять в небо дирижабли. Но сперва, 
конечно, надо подсчитать, во сколько 
обойдутся такие перевозки.

- Есть научно-техническое обосно-
вание применения этого вида транс-
порта. С помощью дирижабля можно 
переместить, например, вагон пило-
материалов. Это все реально, ниче-
го сложного нет. Дорога не нужна, 
энергию можно получать с помощью 
солнечных батарей - дирижабль под-
нимается над уровнем облачности. 
Но нужно просчитать экономику, - 
рассказывает председатель исполкома 
«Сибирского соглашения» Геннадий 
Гусельников.

Между прочим, 100 лет назад дири-
жабли на планете летали, и никого это 

ПОЧЕМУ ИХ ПЕРЕСТАЛИ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ В ПРОШЛОМ ВЕКЕ?

Золотая пора дирижаблей пришлась на годы после 

Первой мировой войны. Аэростаты с грузами и 

пассажирами запускали в США, Франции, Италии, 

Германии. В некоторых дирижаблях размещали 

рестораны, а кое-где в салоне даже стоял рояль.

Но в 1937 году случилась трагедия, которая стала 

для этого вида транспорта роковой. В США после 

трансатлантического перелета летающая махина 

вспыхнула и упала. Погибли 35 человек на борту 

и 1 человек на земле. Мир стал отказываться от 

дирижаблей. Но сейчас технологии безопасности, 

конечно, на другом уровне. Ну, и газ теперь в при-

оритете другой, не горючий.

СПРАВКА «КП»

Над Сибирью 
могут полететь 
дирижабли
Чиновники готовы подвинуть товарняки, 
корабли и санкционные самолеты: доставить 
большой груз поможет аэростат, наполненный гелием.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

У «Комсомольской правды» 
был свой дирижабль

В нашей стране делать дирижабли начали после Октябрьской революции. Полетели 
они с 1921 года. А через 10 лет при Главном управлении Главвоздухфлота появилась 
организация, которой поручили выпуск таких воздушных кораблей. Называлась она 
просто: «Дирижаблестрой». Именно его правопреемником и стало конструкторское 
бюро в Долгопрудном, где сейчас также создают чертежи дирижаблей.

7 ноября 1932 года над Красной площадью прошли 
четыре советских дирижабля: 
СССР-В1, СССР-В2 «Смольный», 
СССР-В3 «Красная звезда» и 
СССР-В4 «Комсомольская прав-
да». В честь «Комсомолки» ди-
рижабль назвали не случайно: 
именно редакция организовала 
сбор денег на выпуск летающей 
махины. А строили ее студен-
ты Высшего аэромеханического 
училища. В СССР эра дирижа-
блей закончилась с крушением 
100-метрового СССР-В6. Зимой 
1938 года дирижабль готовился 
к рейсу Москва - Новосибирск. Но 
экипаж получил сигнал о бедствии 
на дрейфующей льдине полярни-
ков-папанинцев. Отправившись на 
помощь, дирижабль разбился, 13 

человек погибли, 6 - выжили.

Учебный дирижабль СССР-В4 
«Комсомольская правда» на аэродроме 

«Дирижаблестроя», 1933 год.

АРЕНДА СВОБОДНЫХ ПЛОЩАДЕЙ

Открытое акционерное общество  
«Российские железные дороги»  
предлагает в аренду складские помещения  
в Иркутской области и Республике Бурятия. 

Информация по телефонам:  

8 (3952) 64-59-18, 8-914-005-11-94

Аренда ОАО «РЖД»
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торая возможна сейчас. Дирижаблем 
значительно выгоднее, - охотно опи-
сывает «товар» Яковлев.

«НЕ УПАДЕТ, А СПОКОЙНО 
ПРИСЯДЕТ НА ЗЕМЛЮ»

- А если он упадет? Не долетит та-
кая махина и рухнет вместе с контей-
нерами. Может такое быть?

- Вот самолет падает - что тогда? Раз-
бивается. Вертолет, как правило, тоже. 
А здесь в случае какого-то форс-мажора, 
что бы ни приключилось, дирижабль 
спокойно присядет на землю без по-
терь для груза и людей. Хотя и форс-
мажоров быть не должно, - успокаивает 
собеседник.

Оказывается, не только журналисты, 
но и представители крупного бизнеса 
звонят в бюро. Клиенты сами просят 
перевезти какой-нибудь тяжелый товар. 
Но тут и загвоздка: грузовые аэростаты 
над страной еще не запущены. И даже в 
ангарах не поджидают своего часа. Чер-
тежи имеются, а самих дирижаблей нет.

- У нас есть наработки изделия. Но для 
того чтобы запустить первый образец, 
нужно не менее 5 лет и не менее 5 мил-
лиардов рублей. И это цены прошлого 
года, - спускает нас с небес на землю 
Юрий Яковлев. - Необходимы работа 
конструкторов, испытания, сертифика-
ция, обучение пилотов и обслуживаю-
щего персонала, создание стоянок, газо-
вых комплексов для дозаправки гелием.

В бюро ждут инвестора. А еще объ-
ясняют: 5 миллиардов - это на первый 
образец. Дальше будет дешевле. Теперь 
дело за сибирскими губернаторами. 
Вот попробуют дирижаблик - дороги 
от большегрузов избавят. А там, гля-
дишь, и боинги с аэробусами импор-
тозаместят.

Кстати, в бюро говорят, что пассажир-
ские дирижабли сделать тоже могут - не 
только грузовые. Может, через 5 лет кто-
то из нас, поднимаясь в облака, услышит 
из динамика голос: «Дамы и господа, 
вас приветствует командир дирижабля! 
Пристегните ремни, опустите подлокот-
ники, откройте иллюминаторы».
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Снежанна БЕЛОВА 
(«КП»-Иркутск»)

Обсуждались перспективы 
взаимодействия республики 
и нашего региона.

В этом году исполняется 30 лет дипло-
матическим отношениям между Россией 
и Узбекистаном. Тесно взаимодействует 
с республикой и наш регион. Об этом го-
ворили губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев и делегация Узбекистана во 
главе с советником премьер-министра 
Мехриддином Хайриддиновым.

- В сегодняшних реалиях важно помнить 
о том, что есть дружественные страны, 
взаимодействие и добрососедские отно-
шения с которыми особенно ценны в это 
непростое время, - сказал Игорь Кобзев.

Губернатор подчеркнул, что экономи-
ческие и культурно-гуманитарные связи 
Приангарья и Узбекистана успешно раз-
виваются. Так, в прошлом году внешнетор-
говый оборот составил около 79 миллио-
нов долларов. В республику направляется 
лесопродукция, продукция машинострои-
тельного комплекса, химической промыш-
ленности, в том числе фармацевтическая, 
эфирные масла, синтетические моющие 
средства, изделия из черных металлов, а 
к нам оттуда привозят овощи, фрукты, оре-
хи, плодово-ягодные консервы. Кроме того, 
в Иркутской области получают высшее и 
среднее профессиональное образование 
около 1200 студентов из Узбекистана.

Также Мехриддин Хайриддинов подчер-

кнул, что в Иркутской области поддержи-
вают общественную организацию «Узбек-
ский национально-культурный центр «Наше 
Отечество».

- В составе нашей делегации - предста-
витель мусульманского духовенства. Он с 
коллегой будет проводить встречи с узбек-
ской диаспорой и трудовыми мигрантами 
из нашей республики. Цель этих встреч 
- системно вести профилактически-разъ-
яснительную работу среди наших граждан, 
чтобы они здесь жили дружно, соблюдали 
правила, традиции, обычаи для сохранения 
межнационального согласия, - подчеркнул 
руководитель делегации.

Стороны обсудили перспективы даль-
нейшего укрепления связей. 

- Иркутская область заинтересована в 
выстраивании отношений на долгосроч-
ной основе. Предлагаем рассмотреть 

возможность проработки и последую-
щего заключения двустороннего согла-
шения с одной из областей Республики 
Узбекистан, - подвел итог встречи Игорь  
Кобзев.

Стороны говорили о развитии экономических 
и культурно-гуманитарных связей. 

Игорь Кобзев встретился 
с делегацией Узбекистана

Снежанна БЕЛОВА 
(«КП»-Иркутск») 

Непогода повредила 
крыши трех зданий.

На прошлой неделе от не-
погоды пострадали три школы 
Черемховского района. Глава 
Приангарья Игорь Кобзев 
поручил министру образо-
вания региона Максиму 
Парфенову лично осмотреть 
учреждения.

- В школе села Голуметь из-за 
штормового ветра, сильного 

дождя и града повреждена кры-
ша спортивного зала. Пример-
но третью часть сорвало и от-
несло на 10 метров от школы, 
сломанное дерево повредило 
сайдинг, которым обшиты сте-
ны, с некоторых окон сорваны 
водоотливы, - рассказал Мак-
сим Парфенов.

В селе Нижняя Иреть тоже 
пострадала крыша школы. Зда-
ние деревянное, 1971 года по-
стройки, капремонта здесь не 
было ни разу. Град пробил ста-
рый шифер, поэтому протекли 

отдельные кабинеты, 
коридоры, столовая 
и спортивный зал.

В селе Саянском 
образовательное 
учреждение помоло-
же, 1986 года, но 
тоже капитально не 
приводилось в поря-
док. После урагана 
здесь кроме крыши разбиты ок-
на на втором этаже, есть про-
течки в туалетных комнатах, 
коридорах, спортзале.

На начало учебного года это 

повлиять не должно. Админи-
страция района, по словам 
Максима Парфенова, планиру-
ет починить за лето поврежден-
ные школы.

 ■ СИТУАЦИЯ

Учебный год в школах Черемховского района, 
пострадавших от урагана, начнется вовремя

Учреждения починят за лето.
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Снежанна БЕЛОВА 
(«КП»-Иркутск»)

Новое 
пространство 
для отдыха и 
прогулок появится 
до сентября.

Еще один сквер ско-
ро появится в столице 
Приангарья - в переул-
ке Волконского. Здесь 
обустроят тропинки, 
уже устанавливают 
бордюры, монтируют 
освещение, готовят 
основание для уклад-
ки тротуарной плитки. 
Поставят скамейки и 
урны, высадят листвен-
ницу, калину, сирень и 
кизильник.

- Рядом со сквером 
расположены Спа-
со-Преображенская 
церковь, дом-музей 
Волконских и Театр 
Пилигримов. Это ме-
сто со своей историей, 
оно всегда притягива-
ло иркутян и гостей го-
рода. Наша задача - в 
границах исторических 
зданий создать совре-
менное и комфортное 
пространство для от-
дыха, - рассказала за-

меститель начальника 
отдела благоустройства 
городской среды адми-
нистрации Иркутска 
Алена Шубина.

Сквер готов на 40%, 
благоустройство долж-
ны закончить до сентя-
бря. Работы проводят 
по федеральному про-
екту «Формирование 
комфортной городской 
среды».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Школы готовят 
к 1 сентября 

Иркутские школы приводят в 
порядок перед новым учебным 
годом. 

- Образование - это основа 
нашего будущего. Мы делаем 
все возможное, чтобы дети учи-
лись в комфортных условиях, 
- подчеркнул глава областного 
центра Руслан Болотов. - Ремонт 
ведется во всех общеобразова-
тельных учреждениях. 

Так, в школе № 24 отремонти-
руют освещение на хоккейном 
корте, в школе № 10 обновят 
покрытие стадиона. На спор-
тивном корте в учреждении  
№ 46 поставят систему видео-
наблюдения.

В здании школы № 31 уста-
новят турникеты и камеры ви-
деонаблюдения.

В учебных заведениях  
№№ 19, 23, 26 отремонтируют 
парапет, кровлю, крылечки и 
коридоры, в № 80 - потолки и 
стены. В школе № 35 заменят 
окна, а в гимназии № 1 модер-
низируют электрические сети.

Также разрабатывается про-
ект реконструкции учреждения 
№ 7, построенного аж в 1937 
году. 

В августе эксперты оценят, 
как школы подготовились к 
учебному году. Ремонт в этом 
году проводят за счет городско-
го бюджета. 
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Сквер в переулке Волконского  
благоустраивают 

Работа кипит!

Так будет 
выглядеть 

территория.
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Разбираемся, 
почему в Иркутске 
народный суп оказался 
самым дорогим в Сибири.

Портал «Индекс борща» 
(индекс-борща.рф) взялся 
следить за тем, во сколько 
обходится кастрюля супа 
на семью из четырех че-
ловек в разных регионах.

- Мы взяли классиче-
ский рецепт борща и не-
много упростили его, 
убрав «декоративные 
элементы» и приправы, а 
также заменили говядину 
на курицу, - отмечают экс-
перты.

В среднем по стране 
борщевой набор в июле 
(аналитики учитывали цену в самых 
дешевых супермаркетах, не беря в 
расчет рынки, оптовки и крупные ги-
пермаркеты) обходится в 184,5 рубля. 
Кажется, что в Сибири должно быть 
примерное равенство. Но оказалось 
- нет. Самый доступный обед вышел 
в Новосибирске, а самый дорогой - в 
Иркутске.

ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ РАССТОЯНИЯ
- Сейчас все овощи привозные, а 

значит и цены по Сибири разные, 
- говорит эксперт иркутского опто-
вого рынка овощей Дмитрий Коро-
бов. - То есть вопрос в доставке. 
Продукцию везут вагонами и фу-
рами из Средней Азии в Новоси-
бирск, ведь крупным оптовикам нет 
смысла развозить ее по соседним 
городам. И уже из столицы Сибири 
картошку, свеклу, морковь и капу-
сту доставляют в тот же Иркутск, 
Красноярск, Кемерово и Омск. Те-

перь сравните расстояния. Между 
центрами Западной Сибири народ 
на автобусах ездит, всего каких-то 
3-5 часов пути. А до Красноярска и 
тем более Иркутска далеко, достав-
ка дорогая. Еще пару лет назад, до 
пандемии, второй большой пере-
валочный пункт на пути продуктов 
в Сибири был в Иркутске - как раз 
«китайский», туда ехали за товаром 
отовсюду, в том числе и из соседних 
городов Дальнего Востока.

Теперь этого потока почти нет, и 
иркутские, как и красноярские оп-

товики, гонят фуры за 
продукцией все в тот 
же Новосибирск.

СВОИ ОВОЩИ - ДОРОЖЕ
- Вы думаете, в августе, когда будет 

свой свежий урожай, ситуация резко 
изменится? - спрашивает Дмитрий 
Коробов. - Наивно так полагать. 
Да, свежий урожай собьет цены. Но 
его надо где-то хранить! А больших 
хранилищ не так много. Это одна 
проблема. А вторая - в самих фер-
мерах. Точнее, в их несогласован-

ности. Три года назад они увидели, 
что морковь дорогая. На следующий 
год засадили все ею, и стоимость 
упала. Потом такая же история про-
изошла с картошкой. В этом году 
космической цены достигала капу-
ста. Несложно предположить, что 
в 2023-м ее будет посажено много. 
А вот морковки, вполне вероятно, 
уже меньше. Нет у нас планового 
хозяйства!

Ну и, кроме того, все эксперты 
сходятся в том, что Иркутск и Крас-
ноярск - в принципе традиционно 
очень дорогие города. Хотя бы пото-
му, что средние зарплаты здесь уже 
давно больше 55 тысяч рублей в ме-

сяц (конечно, получа-
ют люди по-разному, 

но это центры до-
бывающей про-
мышленности), 
а на западе ре-
гиона и доходы 
скромнее.

А самые до-
ступные цены на 
борщ оказались в 
Петербурге, Во-
ронеже и Волго-
граде. И даже в 

Москве.
- Часть овощей в 

Сибири подорожали в связи с санк-
циями - на это повлиял и уход с рын-
ка прежних поставщиков, и удоро-
жание доставки, - объясняет доктор 
экономических наук Надежда Гроше-
ва. - Кроме того, свой урожай у нас 
дороже, чем в центральных регионах, 
из-за объективно менее пригодного 
для сельского хозяйства климата. От-
сюда и цены.

Сибирь: клуб потребителей

Надежда РЫЖКИНА
(«КП» - Новосибирск»)

Агроном Людмила 
Шубина поделилась 
секретами, 
как вырастить бахчевые.

Людмила Шубина, агроном из 
Краснообска (город под Новосибир-
ском), уже много лет выращивает в 
своих теплицах и на грядках экзоти-
ческие культуры, доказывая, что и в 
Сибири для них благодатная земля. 
В этом году поспевают несколько 
сортов арбузов - красные и желтые, 
великаны и малыши.

- Наши арбузы уже большие, по 
4 - 5 килограммов. Думаю, 25 июля 
возьмем их на пробу, - рассказала 
«КП» - Новосибирск» агроном.

Огород у Людмилы Шубиной обу-
строен так, чтобы на пользу шло 
все пространство. Арбузы Людмила 
выращивает и в открытом грунте, и 
в теплице. В последней они висят 
на шпалерах, как огурцы.

- Новосибирская область очень 
пестрая по климатическим зонам. В 
районах, прилегающих к Северному 
Казахстану, очень жарко и осад-
ков меньше. Самым комфортным 
для выращивания арбузов районом 
считается Сузунский - там легкие 
песчаные почвы. Славится арбу-

зами и Омская область, там они 
тоже очень хорошо выспевают в 
открытом грунте. Юг Красноярско-
го края и Иркутской области тоже 
можно использовать под бахчевые 
и экспериментировать, - считает 
Людмила Шубина.

В Сибири хорошо приживаются 
сорта с красной мякотью: Огонек, 
Шуга Бэби, Шуга Деликата, Крим-
сон, Трофи. А у Шубиной растет 
еще и экзотика - желтые арбузы-
иностранцы.

- В 2019 году я привезла с Фи-
липпин удлиненный темнокорый 
арбуз с ярко-желтой мякотью. По-
купала я его на местном рынке, 
там никто не знал названия 
сорта ни по-английски, ни 
по-филиппински, поэтому 
я назвала его чисто по-
русски - Филиппок. И вот 
из его семечек вырастила 
арбузы в Сибири. Еще у 
меня есть тайский арбуз 
с острова Самуи, он тон-
кокорый, сладкий. Семена 
я привезла почти 20 лет 
назад, и мы его по-
прежнему размножаем. 
Кто-то не любит желтые 
арбузы, а кто-то просто 
в восторге от них, по-
скольку мякоть нежней-

шая, сочная. Но этот тайский 
сорт совершенно нетранс-
портабельный, не рас-
пространен на рынках 
и в магазинах, посколь-
ку очень деликатный, к 
нему нужен ювелирный 
подход, - шутит агроном.

Это лето в Новосибир-
ской области было дождли-
вым, но бахче погода не повредила.

- Июнь выдался теплым, кто бы 
что ни говорил, даже дожди по-
действовали благодатно: арбузы 
ведь нужно поливать, а сейчас не 
понадобилось, - говорит Людмила 
Шубина.

Где пере            или с ценами?

В среднем по стране кастрюля 
свекольника стоит 184,5 рубля.

ЧТО ОТПРАВЛЯЕТСЯ 
В КАСТРЮЛЮ

Курица 500 г
Картофель 350 г

Капуста 200 г
Свекла 130 г

Морковь 80 г
Лук 80 г

Сметана 100 г

товики, гонят фуры за 
продукцией все в тот 

СВОИ ОВОЩИ - ДОРОЖЕ

давно больше 55 тысяч рублей в ме-
сяц (конечно, получа-

ют люди по-разному, 
но это центры до-

Москве.

Сибири подорожали в связи с санк-

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Иркутск.......224,67 руб.
Красноярск..157,61 руб.
Омск............156,83 руб.

ЦЕНА БОРЩА 
в июле 2022 года

Новосибирск...............151,15 руб.

   ЭКЗОТИКА

Тайские арбузы прижились и у нас

НА ЗАМЕТКУ

Как вырастить 
сладкого полосатика

 Выберите подходящее место и грунт. Арбуз - выходец из Африки, поэтому любит песчаную рыхлую почву, когда корни хорошо прогреваются.
 Дайте семенам свободу! Ошибка многих - сажать арбузы как огурцы: по 3 - 4 семечка в одну лунку. Но если посадить семена густо, то вы получите одну ботву, плодов будет мало. Поэтому арбуз надо сажать редко.
 Поливайте, но не всегда. Когда арбуз начнет созревать, полив надо прекратить, чтобы ягода стала более сахаристой.

Людмила 
Шубина 

доказывает, 
что такой урожай 
можно получить 

не только 
на юге.
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Где пере            или с ценами?

монадом. Пока миш-
ка ужинал, туристы 
добежали до машин 
и дрожали там от 
страха.

- Мы начали сигна-
лить ему, чтобы отпугнуть, 
- продолжает Анастасия 
Сухорукова. - Однако ко-
солапому было все равно. 
От трапезы он не отказал-
ся. Его чавканье было еще 
громче, чем сигналы наших 
автомобилей!

Королевский ужин зве-

ря продолжался почти час. 
Часть действа Анастасия 
дрожащими руками сняла 
на видео. Когда все запа-
сы туристов были съедены, 
медведь захотел продолже-
ния банкета. Он вальяжно 
вышел из палатки и отпра-
вился искать еду в соседний 
лагерь. А затем скрылся в 
лесу.

Наутро туристам 
пришлось устраивать 
генеральную уборку. 
Правда, надолго оста-

ваться в этом месте они не 
решились: вдруг незваный 
гость снова пожалует на 
поздний ужин? Да и запа-
сы закончились. Пришлось 
ехать в продуктовый и пере-
езжать отдыхать в соседний 
Горячинск. Там многолюд-
но, косолапые пока не за-
хаживают.

  ОПАСНАЯ ВСТРЕЧА

Ксения ВЫСОТИНА
(«КП» - Томск»)

В Томске родители, 
которые водят своих 
детей в детский сад 
№ 21, обнародовали 
в соцсетях видео. На 
записи запечатлено, 
что воспитатель стар-
шей группы грубо об-
ращается с ребенком. 
Снято все во время 
обеда. Девочка, види-
мо, не хочет есть или 
делает это медленно. 
Тогда воспитатель да-
ет ей подзатыльник, и 
та чуть не падает ли-
цом в тарелку. Окса-
на Селезнева, одна из 
томичек, чей сын то-
же находился в этой 
группе, решила не 
оставлять инцидент 
без огласки и слила 
видео в Сеть.

Оксана рассказа-
ла корреспонденту 
«КП» - Томск», что 
подобная ситуация 
случается уже не в 
первый раз. Ее ребе-
нок также подвергал-
ся грубости со сторо-
ны воспитателя.

- Мой ребенок пла-
чет и отказывается 
ходить в этот сад. Он 
боится, что воспи-
татель постоянно на 
всех кричит, - расска-
зывает томичка.

Оксана также доба-
вила, что, пообщав-
шись с другими роди-
телями, она поняла, 
что воспитателя бо-

ится не только ее сын. 
Помимо общения на 
повышенных тонах 
сотрудница детско-
го сада заставляет 
детей съедать обед 
и насильно кормит 
ложкой.

Также к журнали-
стам «КП» - Томск» 
обратилась женщина, 
чей ребенок уже вы-
пустился из детско-
го сада № 21. Она 
рассказала, что по-
добные случаи были 
замечены еще тогда, 
когда ее дочь воспи-
тывалась у этой же 
сотрудницы.

- Ситуация была 
такая: во время сон-
часа два мальчика ба-
ловались и шумели. 
И вместо того, чтобы 
утихомирить их бо-
лее гуманными ме-
тодами, воспитатель 
просто уложила их на 

лавочки в раздевал-
ке в одних трусиках, 
- говорит Кристина.

Тогда об инциденте 
не стали распростра-
няться, так как мама 
этого ребенка сама 
работала в детском 
саду. Ситуацию ре-

шили мирно, а вос-
питатель продолжила 
работать.

Мама девочки, ко-
торая получила под-
затыльник от воспи-
тателя, на контакт с 
журналистом не вы-
шла. Однако Оксана 
Селезнева взяла рас-
следование на себя и 
опросила уже многих 
родителей. Томичка 
также обратилась в 
прокуратуру, где рас-
сказала об инциден-
те, который запечат-
лела камера, и о том, 
что ее сын боится 
воспитателя.

Видеозапись 
с камер - 
на нашем сайте

ОФИЦИАЛЬНО
На видеоролик, который выложили в соцсе-

ти, отреагировала городская администрация. 
В томской мэрии заявили, что, по информации 
городского департамента образования, поступи-
ло устное обращение о нарушении, по которому 
была организована проверка и создана комиссия 
по урегулированию споров.

- Воспитатель признала свою вину и уже на-
писала заявление об увольнении. В учреждении 
продолжается служебное расследование по дан-
ному инциденту, - добавили в администрации.

- Мы не согласны и будем требовать, чтобы 
воспитателя уволили по статье, а не по собствен-
ному желанию, - категорично настроена Оксана 
Селезнева.

Воспитатель 
строгого режима

  ДУРИЛКА «КП»

Омич проиграл миллион 
на бирже-пустышке

Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - «Иркутск»)

Косолапый зашел в 
палаточный лагерь 
и устроил себе 
королевский ужин.

Приехали за 1600 кило-
метров отдохнуть на Байкал 
и в первую же ночь полу-
чили такой заряд бодрости 
и экстрима, что хватило на 
все выходные. Семья Сухо-
руковых из северного горо-
да Усть-Илимска вместе с 
друзьями решила разбить 
лагерь на берегу Баргузин-
ского залива. Туристы по-
ставили палатки и устроили 
ужин. Ближе к ночи отдыха-
ющие убрали всю еду в гер-
метичную тару и разошлись 
по палаткам спать. Но часа 
в два… все подскочили из 
спальников, словно по ко-
манде подъем!

- Мы услышали грохот пла-
стиковой посуды и газовой 
печки, - рассказала «Ком-
сомолке» Анастасия Су-
хорукова. - Выглянули на 
улицу и обомлели: в нашей 
палатке-кухне хозяйничает 
огромный медведь. Он начал 
сметать все со стола и есть 
еду, громко причмокивая.

Соблюдать этикет не-
званый гость не собирал-
ся. Сначала косолапый по-
пытался открыть несколько 
банок с тушенкой, но мясо 
достать ему так и не уда-
лось - консервы он только 
помял. И со злости хозяин 
тайги отбросил банки в сто-
рону, едва не попав ими в 
выглядывающих из палатки 
туристов. Зато унюхал пал-
ку колбасы. С ней распра-
вился за считаные секунды, 
а вареные яйца проглотил 
вместе со скорлупой!

Палаточный лагерь, куда наведался медведь,
 и беспорядок, что он оставил после себя.

На Байкале медведь отобрал 
колбасу и конфеты у туристов

добежали до машин 
и дрожали там от 
страха.

Виктория КОВЕРНЕВА 
(«КП» - Омск»)

41-летний мужчина 
набрал кредитов 
в банках, доверившись 
мошенникам.

В Омске псевдобиржевые 
аналитики обманули 41-летне-
го мужчину на 1,2 миллиона 
рублей. Мужчина рассказал, 
что попался в лапы мошенни-
ков месяц назад. Тогда он и по-
думать не мог, что заманчивое 
предложение заработать обер-
нется огромным долгом перед 
банками.

А произошло все просто: по-
звонил человек, который пред-
ставился биржевым аналитиком. 
Он предложил инвестировать 
деньги в международную биржу. 
Выручка светила колоссальная. 
Все бы хорошо, но у собесед-
ника денег для вклада не было. 
«Ничего страшного! Мы поможем 
вам взять кредиты в банках», - 
напели мужчине на том конце 
провода. В итоге омич получил 
деньги сразу в трех банках и 
перевел их на счет торговой пло-
щадки. Так он думал.

- Под руководством «менед-
жера» он заключал онлайн-
сделки. Доход рос ежечасно, о 
чем свидетельствовал баланс в 
личном кабинете участника тор-
говой площадки: за первую не-
делю мужчина заработал почти 
45 000 долларов. Через некото-
рое время в торговле на бирже у 
омича произошел сбой - баланс 
стал отрицательным, а «бирже-
вой аналитик» настоятельно 
рекомендовал взять очередной 
кредит для заключения перспек-
тивной сделки на 1 100 000 ру-

блей. Тогда мужчина понял, что 
стал жертвой мошенников, - рас-
сказывают в ГУ МВД Омской об-
ласти, там возбудили уголовное 
дело по статье «Мошенничество 
с использованием электронных 
средств платежа».

На самом деле мужчина играл 
на симуляторе биржи. А деньги, 
взятые в кредит, ушли на элек-
тронные кошельки аферистов. 
Их сейчас ищут омские поли-
цейские.

К сожалению, такие престу-
пления не редкость. Например, 
в соседней Новосибирской обла-
сти одна пенсионерка проиграла 
на несуществующей бирже квар-
тиру, а другая - в прошлом, кста-
ти, главбух - отдала мошенникам 
1,5 миллиона рублей, причем 
деньги занимала не в банках, а 
у родственников... Родные гово-
рят, мошенники так запудрили 
женщине мозги, что бабушка 
даже отказывалась идти в по-
лицию. Боялась, что сама по-
падет под статью, как пугал ее 
наставник - «биржевой трейдер».

- Ощущение, будто она под гип-
нозом, - говорит ее дочь Ирина. 
- Это надо было просто слышать, 
как она с этими мошенниками 
разговаривала. Как с родными. 
Говорит: «Ну помоги мне, помоги 
вернуть эти деньги, я у людей 
заняла. Мне бы только долги от-
дать, я тебе всю прибыль отдам». 
А на том конце холодно: «Это 
невозможно, Анна Ивановна, с 
вас еще 2 тысячи долларов». 
Сердце разрывается, какие не-
годяи! Мама им доверилась, а 
они… Мошенников тех так и не 
нашли, хотя дело возбудили, а 
с долгами перед родней мы рас-
считываемся до сих пор.

Сибирь: происшествия

На кадрах видно, как девочку хлопают 
по затылку, чтобы ела быстрее.

Видео - 
на нашем 
сайте

На этом трапеза не за-
кончилась. Медведя ждал 
десерт. Им-то он насла-
дился досыта. Отвел, как 
говорится, душу. Хищник 
съел несколько пачек шо-
коладных конфет, вылакал 
сгущенку и запил все это 
растительным маслом и ли-

В детском саду 
Томска малышей 
заставляли есть 

подзатыльниками.
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то абсолютно все, 
кроме крупных супер-
маркетов. Мне ста-
ло немного не по себе. 
Сразу найти работу 
по специальности не 
рассчитывал: знание 
английского было еще 
на среднем уровне. А 
устроиться на стройку 
оказалось невозможно, их 
закрыли из-за пандемии. 
И тут новый поворот: 
через неделю оформляю 
пособие по безработице, 
а также «коронавирусную 
выплату». Она полагалась 
тем, кто потерял или не 
может найти работу. Об-
щая сумма - примерно три 
тысячи австралийских 
долларов, то есть почти 
150 тысяч рублей.

Наконец, наступила пере-
дышка: ограничения смяг-
чили. Иван пошел-таки на 
стройку. А там очередное 
открытие:

- Оказалось, в Австра-
лии рабочий - своего ро-
да культовый персонаж. 
Очень уважаемый чело-
век! Кроме стройки, я 
работал в саду, промыш-
ленной прачечной, красил 
яхты… Доводилось быть 
в домах у очень состоя-
тельных людей. При этом 
мы говорили на  равных, об-
ращались друг к другу просто 
«приятель». Да и выглядели 
они, как приятели: футболка, 
поношенные шорты. Вообще 
стройка мне очень помогла: 
объездил весь Сидней, подтя-
нул английский, узнал много 
людей. Через девять месяцев 
я устроился по специальности 
- программистом в крупную 
компанию. 

В ШУБЕ И СЛАНЦАХ
Если люди порадовали, то 

климат, наоборот, неприятно 
удивил. Австралия - страна 
жаркая, отопления там нет.

- А температура зи-
мой днем держится в рай-
оне +15°...+17°С, ночью 
+7°...+10°С. Так что в доме 
очень холодно. Приходится 
почти круглосуточно дер-
жать включенным обогрева-
тель. Большая влажность и 
постоянный ветер с океана 
только усугубляют ситуацию.

Окончание. 
Начало < на стр. 1

СТРАШНО ДАЖЕ ДЫШАТЬ
Лето длится с декабря по 

март, а с июня по август - са-
мая настоящая зима. Это Ав-
стралия, детка. Добро пожа-
ловать в «перевернутый мир»! 
Впрочем, Иван признается: 
ехал не за экзотикой. Про-
сто в какой-то момент захо-
телось сменить обстановку, 
в том числе - экологическую. 

- Мне было около 30, родился 
и вырос в Хакасии. Работал 
сисадмином (по специальности 
инженер-программист).

Ставку сразу сделал на ан-
глоязычные страны - не суахи-
ли же учить с нуля! Оказалось, 
Австралия выигрывает по всем 
пунктам: тут тебе и лояль-
ное отношение к «понаехам», 
и продуманная соцполитика, 
опять же бесплатная меди-
цина.

На сборы ушло почти во-
семь лет: штудировал инглиш, 
разруливал дела, готовил до-
кументы. И вот виза на руках. 
Казалось бы, бери билеты и 
лети. Но вдруг грянула пан-
демия:

- Май 2020-го… Границы за-
крывали, рейсы отменялись. 
Насилу дождался  подходяще-
го: Москва - Лондон - Доха - 
Сидней. При посадке страшно 
было даже чихнуть! Всех, кто 
вызывал подозрение, снимали с 
рейса без предупреждения. Во 
время перелета поразило, на-
сколько безжизненными стали 
аэропорты. Если в Москве ху-
до-бедно были люди, то в лон-
донском Хитроу, крупнейшем 
аэропорту Западной Европы, 
я был практически один. Там 
закрыли абсолютно все, даже 
фонтанчики для воды. А мне 
нужно было провести в нем 
сутки до следующего рейса…

КАРАНТИН В 5 ЗВЕЗД
Сюрпризы начались сразу: 

в аэропорту Сиднея Ивана 
встретили военные и поли-
ция, чтобы отвезти на каран-
тин.

- Неожиданно, но это был пя-
тизвездочный отель, где номер 
около 20 тысяч рублей в сутки. 
Проживание и питание за счет 
государства. После выхода из 
карантина выяснилось: закры-

Сибирь: эксклюзив kp.ru

Кенгуру в рот не лезет, 
а крокодила пробовал

Сибиряк, покоривший Австралию, рассказал, почему ее прозвали страной вверх тормашками

Летучие мыши 
величиной с ворону

Природа - тема отдельная. Сидней примерно в шесть раз больше Мо-

сквы, а людей в нем меньше раза в три.
- Здесь гигантские расстояния между пригородами, которые заняты 

джунглями. Даже в самом центре легко найти места, где не ступала 

нога человека. Бесчисленное количество парков. И в них множе-

ство попугаев и кенгуру, прямо в черте города.
Сам я обычных кенгуру не встречал, а горного видел, он 

называется валлару. Шел себе по дороге, и вдруг как вы-
скочит из кустов! Правда, пролетел мимо - в метре от меня. 
Но приятного мало.

Еще полно летучих мышей. Причем не таких, как в Рос-
сии, размером с воробья, а величиной с ворону, даже 
больше. Как только начинает смеркаться, они принима-
ются кружить над головой. В принципе, существа без-
обидные, но многие их боятся. Может, из-за суеверия? 

А насекомые! Здесь очень много тараканов. Не до-
машних, а уличных - пальмовых. Они огромные, сан-
тиметров по 5-7, к тому же летают. Летом здесь все 
ими кишит - на лавочку сесть невозможно. Они еще и 
домой заползают. У меня около кровати стоит баллон 
дихлофоса. В случае чего - «расстреливаю» сразу.

Зато практически нет комаров. Какие-то, конечно, 
попадаются, большие, черно-серые. Но их очень мало, 
и нет такого, чтобы заедали. 

Есть ли крокодилы? Лично я в живой природе пока 
не наблюдал. Но тут в новостях то и дело показыва-
ют: на окраинах забегают во дворы. На днях видел 
сюжет: крокодил заявился к мужику. И тот буквально 
сковородкой от него отбивался - еле выгнал.

Привыкнуть, что в янва-
ре лето, а в июне зима, было 
не проблемой. Единственное, 
о чем жалею: когда на улице 
+35°С, Новый год не ощущает-
ся совершенно. Хотя елки тут 
втыкают везде, чуть ли не в 
песок. Как искусственные, так 
и живые. На наши не похожи - 
они с такими длинными игол-
ками, как у сибирской сосны.

Забавный факт: австралий-
цы дефилируют в шортах и 
сланцах круглый год. Но есть 
нюанс, поверх могут натянуть 
шапку, пальто или даже шубу. 
Выглядит комично. Я из Си-
бири, но при +10 так ходить 
не могу - зябко. А им хоть бы 
что! 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БЗИК
Еще одним шоком стал темп 

жизни. У нас люди бегут, бо-
ятся опоздать, а в Сиднее все 
размеренно, как в деревне.

- Засидеться в офисе после 
пяти? Ну уж нет! После пяти 
- СЕРФИНГ, это святое, на-
циональный бзик. Катаются 

здесь с пеленок и до глубокой 
старости.. 

Кстати, эта неспешность 
абсолютно во всем. В том чис-
ле на дорогах - никто не пы-
тается обогнать по встречке. 
И абсолютно несуществен-
но, какая у кого машина - все 
друг друга пропускают. 

КРОКОДИЛ В ТАРЕЛКЕ
Теперь про еду. С ней тут 

тоже все не как у нас.
- Расскажу о главном наци-

ональном блюде, веджимайте. 
Это паста, которую делают из 
дрожжевого экстракта. На-
мазывают на хлеб  и выпечку, 
маринуют курицу для запека-
ния. Напоминает солидол  по 
вкусу… Своеобразный, ни на 
что не похож. Обычно в первый 
раз попробовав, люди плюют-
ся. После 2-3 подходов человек 
или становится фанатом, или 
больше на дух его не переносит. 

Едят ли крокодилов? Свеже-
го мяса не видел, но продают 
чипсы из крокодилов, кенгуру и 
эму. А кенгурятиной торгуют. 

Честно, кенгуру мне в рот не 
лезет, это же национальный 
символ. А крокодила в виде чип-
сов пробовал! Но мясо сушеное, 
со специями, даже не поймешь, 
что такое.

Любимый напиток в Австра-
лии - не спиртное. А камбуча 
(чайный гриб). Продается с 
разными вкусами: лайм, ли-
мон, апельсин. С чем угодно 
- десятки видов. Насчет ал-
коголя не скажу… Австра-
лийцы помешаны на здоровом 
образе жизни. Здесь огромное 
количество бассейнов, кортов, 
футбольных полей. Все это до-
ступно и бесплатно. Многие 
добираются на работу на са-
мокатах и велосипедах. Забав-
но смотреть на состоятель-
ного мужчину в начищенных 
туфлях, костюме и шлеме, 
летящего на самокате с ра-
боты, а за его спиной разве-
вается галстук!

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»). 
Фото предоставлено 
героем публикации.
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Алена МАРТЫНОВА

Эксперт уверяет, 
что для своего возраста 
Алла Борисовна 
выглядит неплохо.

После отъезда из России Алла 
Борисовна редко балует поклон-
ников свежими снимками: уви-
деть ее можно разве что в соц-
сетях Максима Галкина либо на 
случайных кадрах папарацци. 
При этом лицо Примадонны 
обычно скрывают шляпки и 
темные очки, ну а Галкин, пу-
бликуя снимки супруги, похо-
же, не гнушается фильтрами для 
любимой.

Однако на днях звезда побы-
вала на концерте экс-участника 
шоу «Голос» Интарса Бусулиса 
в Юрмале, где совсем не прята-
лась от фотографов. Так в сети 
появились честные снимки Пу-
гачевой без фотошопа, и народ 
ахнул: мол, Алла Борисовна уже 
не та, «лицо гармошкой» - мор-
щины и под глазами, и вокруг 
губ...

Впрочем, специалисты кри-
тической позиции обывателей 
не поддерживают. Ведь При-
мадонне вообще-то 73 года: ну 

и кто из ее ровесниц может по-
хвастать такой «гармошкой»?

- Лицо Аллы Борисов-
ны выглядит достаточно 
неплохо, - считает врач 
дерматолог-косметолог 
Ирина Нельга. - Воз-
растные изменения ко-
жи неизбежны, и они 
у всех происходят по-
разному. У одних старе-
ние мелкоморщинистое, 
у других - мускульное, а у 
третьих случается деформа-
ция: лицо опускается вниз. И 
это как раз случай Аллы Бори-
совны. Присмотритесь: сеточки 
мелких морщин у нее нет, хотя 
кожа все равно достаточно дря-
блая, есть избыток ткани. И Пу-
гачева все это довольно успешно 
убирает. Ее так называемая гар-
мошка - это следы от манипу-
ляций на лице. Судя по всему, 
артистке втягивали кожу в обла-
сти щек - ставили хирургические 
либо косметологические нити. 
Вполне возможно, процедуры 
были проведены недавно и Алла 
Борисовна еще проходит пери-
од реабилитации. Такой вывод 
я делаю по заметным областям 
отечности и втяжений.

Кроме того, по мнению экс-

перта, на лице Пугачевой можно 
разглядеть следы пластической 
операции.

- Был проведен хирургический 
SMAS-лифтинг, то есть хирурги-
ческая подтяжка лица, - подчер-
кивает Ирина Нельга. - Также 
заметна аугментация в области 
подбородка: увеличение и до-
бавление объема. Углы нижней 
челюсти хорошо выделяются: 
не исключено, что проведена 
контурная пластика филлерами 
гиалуроновой кислоты.

Лицом к лицу
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С
...но на этом снимке видно, 
что время Аллы Борисовны 

все же коснулось. 

В соцсетях 73-летняя 
Примадонна всегда юна...

Со
цс
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и

С морщинами и без фотошопа:

Фанаты шокированы 
свежими снимками Пугачевой
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Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан +13°…+15° +21°…+23° 743 46
Иркутск +12°…+14° +19°…+21° 719 55
Красноярск +10°…+12° +21°…+23° 740 50
Кызыл +12°…+14° +23°…+25° 701 30
Омск +15°…+17° +25°…+27° 747 39
Новосибирск +13°…+15° +21°…+23° 740 45
Томск +12°…+14° +18°…+20° 743 76

Прогноз погоды на завтра, 20 июля

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Который год слушаю му-
зыку под окном из автомо-
биля - бух, бух, бух!!!

Когда же они, сволочи, 
поставят Чайковского, хо-
тя бы его симфонию № 2 
до минор, соч. 17?!

�  �  �
Купил сегодня пиццу 

«4 сыра». Судя по вку-
су: российский, рос-
сийский, российский и 
один недоложили.

�  �  �
Многие ошибочно счи-

тают, что идеальная же-
на должна уметь варить 
борщ.

Идеальная жена должна 
уметь варить пиво!

�  �  �
Врач - больному:
- Зря вы так расстрои-

лись. Меня сегодня ве-
чером ждут злая теща, 
ревнивая жена и под-
горевшие котлеты. А 
вас - сам Всевышний!

�  �  �
- Мы работаем не за 

деньги, а за идею!
- И какая идея?
- Заработать больше де-

нег!
�  �  �

- Вот тут можно вброд 
перейти, тут тоже пере-
каты неглубокие. А вот 
эти озера придется об-
ходить, к тому же там 
течение сильное.

- Вау! Чё за off-road 
travel планируете?

- В магазин за углом 
после дождя сходить 
собираемся...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Глава для подведения ито-
гов. 8. «Дорога истины» 
в споре. 9. Кто из генсе-
ков однажды наорал на 
поэта Андрея Вознесен-
ского? 10. Кто стал вто-
рым в истории русским 
лауреатом Нобелевской 
премии по литературе? 
11. Самая невыносимая 
жара. 13. Сандалии из 
Древней Греции. 14. Где 
прошли последние в жизни 
гастроли Андрея Мироно-
ва? 18. Дамский вариант 
Ерофеича. 19. Мастер 
межевания. 20. Крупа на 
кашу. 21. Капельки для 
сердечного успокоения. 
22. Порция прозы. 23. 
Какой повар в 1853 го-
ду придумал чипсы? 24. 
Голливудская дива, чей 
день ежегодно отмечают 
на Манхэттене. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Овчарка с французскими 
корнями. 2. Земное во-
площение бога у индусов. 
3. Причина оцепенения. 5. 
Где прогуливаются по алле-
ям? 6. Готический ужастик 
«Сонная ...» от Тима Берто-
на. 7. Где проходили съемки 
приключенческого фильма 
«Мир юрского периода»? 9. 
Турецкий кинжал. 12. Что 
водит герой Авангарда Ле-
онтьева из фильма «Утом-
ленные солнцем»? 13. Круг 
сыра у белорусов. 15. Дичь 
с болота. 16. Кто такой 
Кенни Вернер, сочинивший 
книгу «Непринужденное ма-
стерство»? 17. Кто помог 
спрятаться героине рус-
ской сказки «Гуси-лебеди»? 
18. Призывник прежде. 20. 
Мясо, тушенное с горохом, 
по азербайджанскому ре-
цепту.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Эпи-
лог. 8. Правота. 9. Хрущев. 10. Пастернак. 11. Зной. 
13. Крепиды. 14. Рига. 18. Ратафия. 19. Землемер. 
20. Пшено. 21. Валокордин. 22. Текст. 23. Крам. 24. 
Стрип. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бриар. 2. Аватара. 3. Ото-
ропь. 5. Парк. 6. Лощина. 7. Гавайи. 9. Ханджар. 12. 
Грузовик. 13. Кгомолка. 15. Гаршнеп. 16. Пианист. 
17. Печка. 18. Рекрут. 20. Пити.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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В НОМЕР

Весь архив 
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Надежда МАСЛОВА, 
Самара:

- Занимаюсь Pole dance. 
Из увлечений - пляжные 

игры: баскетбол, волейбол.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Девушка в скромном 
и интеллигентном 
купальнике на фоне 

старинной стены. Казалось бы, ничего 
необычного в этом сюжете. Но с другой 

стороны, посмотрите, как шнуровка 
ремня перекликается с традиционным 

декором средневековых корсетных 
платьев - нарядами из той эпохи, 
когда и возводились такие стены. 

В общем, даже если это не метафора, 
а совпадение, получилось иронично. 

А ярко-синий Надежде к лицу.


